
“Я свет миру”, – сказал  Христос Иоан.8:12.
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от прошел еще один год. Оглядываясь назад, вспомним, 
сколько кораблей спущено нами на море? Сколько 
предпринято нами дел? Можем ли мы сказать, что все 

наши предприятия неизменно пользовались успехом? А ведь 
были и разочарования: корабль разбивался, он не доходил  
иногда до цели. Ты хочешь знать, почему тебя постигла        
неудача в жизни? Господь детям Своим на страницах             
Св. Писания оставил чудный урок для руководства при кораб-
лестроении. Этот урок мы находим в описании жизни            
Иосафата,  царя  Иудейского,  который  
является ярким примером того,  как надо 
жить, чтобы быть угодным Богу, чтобы 
Он мог благословлять наши начинания.

Прошли века, тысячелетия—и из 
дали седой древности до нас доходит 
яркий луч, отражающий одно событие, 
которое нам, людям XX1 века, служит 
ценным уроком. Израильский народ, 
сбросив цепи рабства, вышел из Египта, 
прошел через Синайский полуостров, 
двинулся на север и занял восточный 
берег Средиземного моря. Несмотря на 
соседство моря, израильский народ не 
проявил склонности к мореплаванию, и 
хотя уже при жизни патриарха Иакова у 
них были корабельные пристани, но о 
морских предприятиях нигде не видим 
даженамека. И торговлю свою они вели  
посредством других народов. ТОЛЬКО 
при царе Соломоне развернулось море-
плавание, при содействии Тирского царя 
Хирама и его корабельщиков
(З Царст. 9, 10 гл). 

Эти морские экспедиции послужили обильным        
источником почти сказочных  богатств Соломона.   При нем 
серебро в Иерусалиме было равноценно простому камню. 
Один из преемников царя Соломона в четвертом поколении 
— иудейский царь Иосафат — решил возобновить выгодное 
предприятие: соорудить морскую экспедицию за золотом в 
Офир, местность, лежащую на восточном берегу Аравийского 
полуострова. История этих кораблей очень поучительна для 
нас. О них сказано мало, но с глубоким смыслом: «Иосафат 
сделал корабли на море, чтобы ходить в Офир за золотом; но 
они не дошли, ибо разбились в Ецион-Гавере (3 Царств. 
22:48). Какая неудача! Почему? «И разбились корабли, и не 
могли идти» (2 Пар. 20:37).

Какой урок мы себе можем извлечь из этой истории?
Священное Писание характеризует нам Иосафата, как челове-

ка богобоязненного, обладавшего мудростью 
житейскою и оставившего по себе хорошую 
память своими государственными делами, 
как и его предшественник — Соломон, кото-
рому он хотел подражать. Корабли Соломона 
неоднократно привозили золото, но они не 
терпели крушение. Из его жизнеописания мы 
определяем, что сердце Соломона не было 
привязано к золоту, и поэтому он имел успех 
(3 Царств. 3:5-14). Он приобретал золото, 
чтобы им возвеличить славу Божию, Его 

храм. Иосафат же не мог оправдать свое намечавшееся        
предприятие великой целью — послужить своим золотом    
Богу, Его прославлению. Им просто одолела жадность.           
Несмотря на то, что он уже был богат, он хотел умножить 
свое состояние. Одна поездка в Офир могла бы прибавить ему 
много сотен килограммов золота. 

 И теперь золото — бог  века сего.  «А желающие  
обогащаться впадают в искушение и в сеть и во многие       
безрассудные и вредные похоти, которые погружают людей в 

бедствие и пагубу; ибо корень всех зол 
есть сребролюбие, которому предавшись, 
некоторые уклонились от веры и сами 
себя подвергли многим скорбям» (1Тим. 
6:9-10). Иосафат свои корабли строил в 
союзе с неверными (2Пар.20:35-37). Он 
вступил в союз с Охозией, служителем 
Ваала, языческого бога  (3Царств 22:51-
53). О бедствиях от соучастие верного с 
неверным предупреждает нас Слово       
Божие (2 Кор 6:14-19).
                Какая жуткая картина: один 
корабль за другим разбивается... Для  
Иосафата это было суровое испытание. 
Но он понял божественную цель потери. 
Он смиренно принял обличение из уст 
пророка Елиезера: «Разрушил Господь 
дело твое» (2 Пар. 20:37)! И когда вновь 
предстало искушение со стороны того же 
Охозии поехать в Офир за золотом, то 
Св. Писание говорит: «Но Иосафат не 
согласился» (3Царств 22:49). Урок не 
прошел даром!

Да благословит нас Господь в новом, 2008 году 
учесть этот урок, чтобы не лишиться благословений Божиих, 
не огорчить Его нашей попыткой поклониться «золотому 
тельцу». Будем подражать Соломону, который выше золота 
ценил премудрость.  «Но где премудрость обретается, и где 
место разума?... Не оценивается она золотом Офир-
ским» (Иов. 28:12,16). И далее говорится: «Страх Господень 
есть истинная премудрость, и удаление от зла — разум».

«Если ты обратишься к Вседержителю, то вновь        
устроишься, удалишь беззаконие от шатра твоего. И будешь 
вменять в прах блестящий металл, и в камни потоков золото 
Офирское. И будет Вседержитель золотом твоим и блестящим 
серебром у тебя. Ибо тогда будешь радоваться о Вседержите-
ле, и поднимешь к Богу лицо твое» (Иов 22:23-26).

М.А. Орлов, Москва 

Кому не известно, что жизнь   

человеческая на земле иногда 

сравнивается  с плаванием  на 

море?   У каждого из нас есть свой 

корабль, и плавание совершается 

по вперед намеченному плану, а не 

«по воле волн и ветра».

Кораблестроение — искусство. 

Сколько нужно знаний, сколько 

вдумчивой работы, чтобы 

увидеть на стапелях остов 

поднимающегося корабля и затем 

спуск его на воду. А спуск на       

воду—это радостное событие 

для всех строителей, 

работающих на верфи.



 тот стих Господь положил мне 
на сердце, чтобы порассуждать 
вместе с вами о памяти. Бог на-

делил человека таким важным качест-
вом, как память. Трудно представить, 
что было бы, лишись человек памяти 
полностью.
              Как-то я ехал в автомобиле на 
посещение одной из церквей и начал 
вспоминать имена тех людей, с которы-
ми учился в школе. И, к своему сожале-
нию, понял, что не могу вспомнить 
всех. Затем я решил попробовать 
вспомнить своих сослуживцев по             
армии. Я также не смог всех вспомнить. 
Я смутно помнил их  лица, но не мог 
вспомнить всех их имена. Я также не 
смог вспомнить и всех тех, с которыми 
работал после армии. Я немного повоз-
мущался собою и пришел к выводу, что 
это не очень важно в моей жизни, и 
никакой трагедии в этом нет. Человек 
может забыть, какой сегодня день              
недели или число. Может  забыть, что 
ему нужно было сделать утром. Я знаю 
одного человека, который забыл пойти 
на работу, потому что решил, что у  
него выходной. 
              Имело ли место подобное и              
в вашей жизни? Может быть, вас               
просили о чём то, а вы забыли? Людям 
свойственно забывать. Но им это не 
нравится. Ища выход из такого положе-
ния, люди прибегают к смекалке. Одни, 
чтобы не забыть, ставят пометки                  
на руке, другие завязывают узелки на 
носовом платочке, третьи вешают              

напоминание на самом видном месте и 
т.д. И после всего этого все равно забы-
вают. Но, по большому счёту, никакой 
трагедии не происходит. К сожалению, 
люди очень быстро забывают хорошее, 
а плохое помнят очень долго. Если нас 
кто-то обидел, мы способны очень дол-
го помнить. А если нам сделали что-то 
доброе, то по прошествии короткого 
времени мы об этом забываем.
              Но есть нечто, что мы должны 
помнить, о котором мы просто не име-
ем права забывать. И об этом говорит 
нам Библия: ”Вспоминайте жену             
Лотову” (Лук. 17:32). Чем прослави-
лась эта женщина или какой совершила 
подвиг? Иисус даже не называет её 
имени. В книге Бытие 19:26 сказано: 
”Жена же [Лотова] оглянулась позади 
его  и стала соляным столпом”.  А                  
незадолго до этого семейству Лота  
было предупреждение от Ангела не 
оглядываться назад и не останавливать-
ся: “ Когда же вывели их вон, [то один 
из них] сказал: спасай душу свою; не 
оглядывайся назад и нигде не останав-
ливайся в окрестности сей; спасайся 
на гору, чтобы тебе не погиб-
нуть” (Бытие 19:17). Библия преду-
преждает нас, чтобы мы помнили роко-
вой поступок этой женщины, и в своём 
следовании за Господом не останавли-
вались и не оглядывались. Но как часто 
в нашей жизни мы забываем жену        
Лотову. Мы останавливаемся, мы               
совершаем ошибки потому, что не     
помним о высказываниях Библии.             

Наставляя своих учеников, Иисус и нас 
сегодня предупреждает помнить жену 
Лотову.
              Есть места в Библии, которые 
трудны для понимания. Два из них я 
желаю напомнить вам. Первое – в кни-
ге пророка Малахии 3:16 сказано, что 
пред лицем Бога пишется памятная 
книга. Зачем? Перед Тем, Кто знает 
всех Своих по имени, пишется памят-
ная книга?! Но ведь у Бога память не 
такая, как у людей. Он всё помнит. Он 
всё знает, но перед Его лицом             
пишется книга памяти. И второе – в  
книге Бытие 9:13-16 сказано о том, что 
радуга является напоминанием Богу о 
завете с Ноем и его потомством: “Я 
полагаю радугу Мою в облаке, чтоб она 
была знамением завета между Мною            
и между землею.  И будет, когда Я  
наведу облако на землю, то явится  
радуга в облаке; и Я вспомню завет 
Мой, который между Мною и между 
вами и между всякою душею живою во 
всякой плоти; и не будет более вода 
потопом на истребление всякой плоти. 
И будет радуга в облаке, и Я увижу ее, 
и вспомню завет вечный между Богом 
и между всякою душею живою во           
всякой плоти, которая на земле.”
Опять возникает тот же вопрос: неуже-
ли Бог такой забывчивый, что Ему         
необходимо какое-то напоминание? 
Нет! И ещё раз нет! Но я сделал такой 
вывод – если пред лицем Того,                    
Который никогда и ничего не забывает, 
пишется памятная книга, то как мы  

Притчи 10:7



всё знает, но перед Его лицом             

была знамением завета между Мною            

и между всякою душею живою во           

 если пред лицем Того,                    

можем полагаться на свою забывчивую 
память? Один проповедник сказал: 
“Доверьтесь лучше ручке и листу         
бумаги, нежели своей памяти”. Может, 
и нам стоит завести себе книгу или    
тетрадь для памяти и записывать там 
самое необходимое? В наших церквах 
мы поём:

Милости Господни вспоминай,считай,
Все их до единой в сердце повторяй,
Вспомни, как Он щедро наделил,
Удивляться будешь, что Он совершил.

Можете ли вы вспомнить все 
Гсподние милости во вчерашнем дне? 
Вы можете вспомнить хотя бы пять? 
Прямо сейчас начните загинать пальцы 
на руке, перечисляя Его милости. Или, 
может, их не было? Может, Господь 
забыл о вас? Трудно вспомнить? Но их 
было больше, чем пять. Больше, чем 
десять. Их было очень много, но мы их 
забыли. Или, может быть, мы уже            
привыкли к этому и считаем, что так 
оно и должно быть? Я вас призываю к 
тому, чтобы вы сегодня завели себе 
“памятную книгу”. Записывайте туда 
все милости Господни, которые Он  
являл вам на протяжении всего дня. А 
на следующий день, или вечером того 
же дня открывайте и перечитывайте 
всё, что там написали. Вспоминайте и 
благодарите Господа. А вы можете             
сейчас вспомнить, кто и о чём пропове-
дывал в прошлое воскресение? Затруд-
няетесь? Может, вы доверились своей 
памяти, а она вас подвела? Но тогда, 
когда вы будете идти на богослужение, 
берите с собой, вместе с Библией, ручку 
и листок бумаги и записывайте то, что 
вам говорил Господь через проповедь, 
стихотворения, пение.

              И опять я хочу возвратиться к 
тому, что мы не имеем права забывать. 
Но если всё же мы забыли, Слово               
Божие призывает нас действовать:
“Итак, вспомни, откуда ты ниспал, и 
покайся, и твори прежние дела; а если 
не так, скоро приду к тебе, и сдвину 
светильник твой с места его, если не 
покаешься”(Откр. 2:5);

“Вспомни, что ты принял и слышал, и 
храни, и покайся. Если же не будешь 
бодрствовать, то Я найду на тебя, как 
тать, и ты не узнаешь, в который час 
найду на тебя” (Откр. 3:3).

Может, ты шел хорошо, обра-
тившись к Господу Иисусу Христу и 
получил радость спасения, но потом, 
подобно жене Лота, остановился и            
утерял эту радость? Может, тебя уже не 
влечёт в Дом Молитвы? Может, ты   
потерял всякую надежду? Может, ты 
низко пал и думаешь, что тебе уже нет 
прощения? Я желаю напомнить тебе, 
дорогой друг, что Иисус по-прежнему 
тебя любит и желает восстановить тебя 
и дать тебе то, что ты имел раньше. 
Просто вспомни те прекрасные мгнове-
ния, когда ты обратился к Спасителю в 
молитве покаяния. Как легко тебе              
стало! Казалось, что ты не по земле  
ходишь, а летаешь на крыльях веры.  
Ты чувствовал радость и благословение 
от Господа. Ты готов был простить всем 
своим обидчикам. Ты готов был выпол-
нять самую последнюю работу в              
церкви. А сегодня? Сегодня Господь 
тебе говорит, что ещё не всё потеряно. 
Вспомни, и покайся, и твори прежние 
дела. А если нет, то... Да поможет тебе 
Господь последовать примеру блудного 
сына, который, осознав всё, возвратился 
к своему отцу.

У Господа  также есть пожела-
ние и молодым людям:  “И помни            
Создателя твоего в дни юности твоей, 
доколе не пришли тяжелые дни, и не 
наступили годы, о которых ты будешь 
говорить: нет мне удовольствия в 
них!”  (Еккл. 12:1) В эти благословен-
ные для тебя дни и годы, когда ты             
полон сил и здоровья, помни своего 
Создателя и никогда не забывай Того, 
Кто даёт тебе всё. Славьте Его святое 
Имя, доколе есть время.

              Господь Иисус не заповедал, 
чтобы Ему поставили памятник,  увеко-
вечив Его имя. Он не призывал назы-
вать Его именем улицы и города. На 
последней вечере Он указал на хлеб и 
вино, которые являются  прообразом 
Его тела и крови, сказав: “Приимите, 
ядите, сие есть Тело Мое, за вас ломи-
мое; сие творите в Мое воспоминание. 
Также и чашу после вечери, и сказал: 
сия чаша есть новый завет в Моей  
Крови; сие творите, когда только         
будете пить, в Мое воспоминание”     
(1 Кор. 11:23-25). Да поможет нам всем 
Господь помнить и не забывать, какую 
цену пришлось заплатить Иисусу, что-
бы искупить нас от вечной погибели.

              В 80-х годах, в одной из газет 
Донбасса, на первой странице была  
помещена статья: “Живи и помни          
меня!” В этой статье было описано            
событие, произошедшее на угольной 
шахте. Вместе с другими шахтёрами в 
шахту спустились на смену горный  
мастер и рабочий. Они оказались на 
месте обвала. Оставался только один 
запасной выход. Но там произошло  
возгорание транспортёрной ленты, и 
пространство начало наполняться угар-
ным газом. На том месте, где находи-
лись эти два человека, кислорода стано-
вилось всё меньше и меньше, так что 
уже тяжело было дышать. Необходимо 
было подключить самоспасатели 
(самоспасатель – это устройство, похо-
жее на противогаз, предназначенное для 
кратковременной помощи при экстрен-
ной эвакуации людей из шахты). Но у 
рабочего не оказалось при себе этого 
самоспасателя, так как он оставил его 
на другом месте. Он попросил на время 
устройство у горного мастера, чтобы 
быстро пойти и отыскать своё. Рабочий 
одел самоспасатель мастера и отправил-
ся на поиски своего, но так и не вернул-
ся. Он выбрался на свежий воздух из 
шахты, оставив своего горного мастера 
на верную смерть. Когда огонь был по-
тушен и разобран завал, то там обнару-
жили тело горного мастера с мелом в 
руке. А на шахтной раме было написа-
но: “ Живи и помни меня!” Этот случай 
всколыхнул и потряс очень многих  
людей. Жители Донбасса недоумевали, 
как рабочий мог поступить так               
вероломно по отношению к своему гор-
ному матеру. Прочитав, я подумал:             
«А как люди поступают по отношению 
к Богу?» Христос пролил Свою Святую 
пречистую кровь. Его кровь как бы  
взывает: “ЖИВИ И ПОМНИ МЕНЯ!”  
А мы в своей жизни так часто забываем 
своего Спасителя.

              Будем же всегда помнить  
нашего Иисуса Христа, Который доб-
ровольно умер и, тем самым, даровал 
нам спасение! Будем жить достойно 
Его Крови!     

Сергей Никишин,  

Wenatchee



 Слове Божием записаны точные правила для 
каждого члена семьи. Правильные взаимоотно-
шения в семье создают райскую атмосферу.           

Любовь и авторитет Христа – основание для этих взаи-
моотношений. Наши тексты подчёркивают три главные 
мысли: взаимоотношения между детьми и родителями; 
отношения между женами и мужьями; повиновение друг 
другу. 

1.

Отношения между детьми и родителями 
(Исх 20:12 и Еф. 6:1-4). Ветхозаветное правило о             
почитании родителей  повторяется в послании ап. Павла. 
Долг детей – почитать родителей. Исполнение этой             
заповеди ведет к двум благословениям: будет тебе             
благо и будешь долголетен на земле. Правильное отно-
шение детей к родителям во многом зависит от того, как 
родители относились к ним с самого раннего возраста. 
Если родители были образцом послушания Богу, настав-
ляли своих детей в законе Господнем  словом и жизнью, 
то они могут рассчитывать на почитание от своих детей. 
Но так или иначе, у детей нет никакого извинения               
нарушать закон Божий о почитании родителей. 

2.

Отношенния между женами и мужьями 
(Еф. 5:22-33). Возрождённые муж и жена сравнивают-
ся  со Христом и Церковью. Жена и муж – одна плоть. 
Они такими становятся, выполняя свои назначения               
в семье и церкви. О взаимоотношениях между ними            

совершенно ясно пишет ап. Павел – они должны быть 
основаны на бескорыстной любви. Как Христос любит 
Церковь, так муж должен любить жену; а жена должна 
повиноваться мужу, как Церковь – Христу. Бог говорит 
жене: «Да боится своего мужа». О какой боязни идёт 
здесь речь? Подробнее остановимся позже.  

3.

Повиновение друг другу
(Еф. 5:21) – «в страхе Божием». Это увещание является 
заключительным ко всем остальным увещаниям для  
верующих. Поэтому его можно применить и к христиан-
ской семье. Следует хорошо запомнить, что повинове-
ние друг другу зиждется на страхе Божием. В чём за-
ключается такой страх Божий? Библия дает такую ему 
характеристику: 
- истинная премудрость (Иов. 28:28);
- начало мудрости (Пс. 110: 10);
- научает мудрости (Прит. 15:33);
- отводит от зла (Прит. 16:6).

Страх, или глубокое уважение, исходящее               
из благодарного сердца, следует за смирением: «За             
смирением следует страх Господень»... (Прит. 22:4).
Только  прошедшие школу смирения у             
Христа могут повиноваться друг другу в 
страхе Божием и служить друг другу                 
любовью (Мат. 11:28).

Платон С. Харчлаа, Флорида

Исх. 20:12; Еф. 5:22 – 6:4



Страх, или глубокое уважение, исходящее               
За             

 ти слова сказал Ефесской церкви            
Господь, прославленный и грядущий для 

суда, а не страданий, при явлении Апосто-
лу Иоанну на острове Патмос, куда этот верный 
благовестник был сослан за Слово Божие. Об этом 
явлении и своей реакции на него Иоанн свиде-
тельствует так: «И когда я увидел Его, то пал к 
ногам Его, как мёртвый» (Откр.1:17).
       Как представляем мы себе встречу с прослав-
ленным Господом? Могли бы мы встретиться          
с Ним в своей греховной и немощной плоти? 
Вникнем в слова, которые Господь Иисус Христос 
говорит к одной из семи церквей: «Знаю дела 
твои, и труд твой, и терпение твоё, и то, что ты не 
можешь сносить развратных, и испытал тех,       
которые называют себя Апостолами, а они не    
таковы, и нашёл, что они лжецы;  Ты много         
переносил и имеешь терпение, и для имени Моего 
трудился и не изнемогал. Но имею против тебя то, 
что ты оставил первую любовь твою. Итак  вспом-
ни, откуда ты ниспал, и покайся, и твори прежние 
дела; а если не так,  скоро приду к тебе и сдвину 
светильник твой с места его, если не покаешь-
ся» (Откр.2:2-5)... Когда  Господь обращался с 
этими словами к Ефесской церкви, она не могла 
творить свои прежние дела, потому что она       
остыла, охладела, и ей нужно было покаяться в 
своём равнодушии и отсутствии ревности.
       Что же такое «первая любовь»? В книге       
Деяний Апостолов читаем: «Все верующие были 
вместе и имели всё общее… Единодушно пребы-
вали в храме, преломляли по домам хлеб, прини-
мая пищу в веселии и простоте сердца, хваля Бога 
и находясь в любви у всего народа. Господь же 
ежедневно прилагал спасаемых к церкви». И ещё: 
«Они постоянно пребывали в учении Апостолов, в 
общении, преломлении хлеба и молитвах…»
       Это была неповторимая первая любовь! Окру-
жающих людей влекло к ним, как магнитом. Они 
жили и дышали Господом Иисусом Христом! Эта 
первая любовь никогда уже не повторилась в том 
первоначальном объёме. Это не значит, что у   
Господа во все века не было сынов и дочерей,    
которые любили Его первой любовью со дня       
уверования и до конца своей жизни. Бог через 
Священное Писание постоянно говорит о 
«праведном остатке», который Он всегда сохра-
нял для Себя. Не знаю как у вас, но в моей жизни 
встречались живые примеры людей, принадлежа-
щих к Божьему праведному остатку. Они по сей 
день проходят вереницей перед взором моей        
памяти. Это они помогли мне сформировать        

мировоззрение, что послужило устойчивым         
якорем среди превратностей жизни, среди соблаз-
нов и искушений. Все они уже у Господа, но один 
образ особенно ярко запечатлён в памяти. Я           
расскажу о необычной  сестре в надежде, что и вы 
извлечёте пользу из знакомства с нею, и возмож-
но, даже переоцените свою жизнь и отдадите в 
ней первое место духовным вещам, возвратив тем 
самым потерянную первую любовь.
       Её звали Зинаида Михайловна. Она была на 
20 лет старше меня. Сегодня я уже не помню,  
каким образом Господь сблизил нас. Мне запом-
нились только тихие часы, проведённые в её 
скромной квартирке, наполненной до краёв          
миром, утешением и любовью. Я верю, что в её 
милом сердце первая любовь сохранилась до       
последних дней жизни, до последнего вздоха.    
Попадая в её дом, я забывала все огорчения.        
Изливая перед ней свою душу, с горечью откры-
вая ей свои переживания, я получала в ответ толь-
ко сострадание и сочувствие. Она никогда никого 
не осуждала и только утешала меня своим пригла-
шением: «Давай  обо всём расскажем Господу». В 
свои молодые годы я нередко оставалась у неё 
ночевать, потому что наши беседы и молитвы    
затягивались далеко за полночь. Она укладывала 
меня, усталую, в чистую постель, гладила по голо-
ве и глядела на меня своими добрыми глазами, 
которые светились каким-то особым небесным 
светом.
       Зинаида Михайловна была вдовой. Её муж 
погиб на войне. Детей у неё не было, но были пле-
мянники, о которых она постоянно заботилась, 
потому что у них был неверующий отец. Вследст-
вие этой заботы и молитв  все они пришли к Гос-
поду. Эта добрая женщина любила ещё посещать 
больных, новообращенных и чем-либо смущён-
ных. В церкви она создала молитвенную группу. 
Своих учениц она учила практическому христиан-
ству. Над некоторыми душами трудилась иногда 
годами, чтобы только привести их ко Христу, и 
Господь вознаграждал её старания.
         Вспоминая о подвиге её жизни, я до сих пор 
умиляюсь сердцем и благодарю Господа за то, что 
Он позволил мне на моём жизненном пути встре-
титься с таким чудным живым примером сохране-
ния первой любви. «Они и по смерти говорят 
ещё».

«Взирая на кончину их жизни, подражайте 
вере их» (Евр.13:7).

Тамара Бондаренко  



о втором классе я 
подружился с некоторы-

ми мальчиками. Среди них 
были и нехорошие ребята... При 

том, мой старший братишка Адольф, 
который уже был в четвертом классе, не 
был для меня добрым примером для 
подражания, а наоборот, он всячески 
почему-то хотел повлиять на меня              
с плохой стороны... Мои друзья хвали-
лись, что у них есть свои деньги, о кото-
рых ничего не знают их родители, и они 
их могут расходовать по своему усмот-
рению. Они делились опытом 
«приобретения» своих денег и подсмеи-
вались надо мной за то, что я не согла-
шался делать так же...

Короче говоря, в результате они 
всё-таки повлияли на меня, и я поддался 
искушению, чтобы мне, подобно им, 
иметь свои деньги... У меня сразу       
созрел план осуществления моего        
желания... Дело было перед Рождест-
вом. Я знал, что родители к Рождеству 

уже насобирали немало мелочи для   
колядников на праздник... Я знал, где 
эти монеты сохраняются. В удобный 
момент я наполнил мелочью спичечную 
коробку и спрятал на печке , в уголке 
под потолком... В душе была большая 
борьба, я не находил покоя. Эта коро-
бочка мучила меня!... Я чувствовал, что 
чрез эти действия  нарушены мои отно-
шения с Богом. Находясь в собрании, я 
мысленно видел эту коробочку..., и я не 
знал, как выйти из такого тупикового 
положения. В душе звучал здравый       
голос: «Зачем ты это сделал? Разве       
родители когда-либо тебе отказывали, 
когда ты просил у них денег на что-то 
нужное? Или ты имеешь какую-то нуж-
ду?..» Посещала мысль израсходовать 
эти деньги, т.е., купить что-то. Но         
становилось страшно, ибо приобретен-
ная вещь сможет разоблачить меня,  
когда родители спросят, откуда она у 
меня...
            Пропажу монет родители обнару-
жили на Рождество, и они переспросили 
всех своих детей о пропаже. Мы все 
отказались. Заметно было, что подозре-
ние пало на Адольфа, но только не на 
меня.

После этого мучения моей совес-
ти ещё больше усилились. И братишку 
Адольфа мне стало жалко, когда он   
понял, что его подозревают больше       
других. Он бедный плакал, а я мучил-

ся... Я дошёл до такого состояния, что 
уже был готов принять любое наказание 
от родителей, лишь бы освободиться от 
этой тяжести, но никак не осмеливался 
рассказать о случившемся...
            Господь Сам освободил меня 
следующим образом. Мама обычно       
делала побелку жилья два раза в году –
перед Рождеством и перед Пасхой.        
Я был в школе и не подозревал, что в 
этот день мама будет делать побелку 
перед Пасхой, и не перепрятал монеты. 
И вот, при побелке мама обнаружила 
мою коробочку. Пришли все со школы, 
и на семейном совещании отец пригото-
вился делать настоящий допрос всех 
детей. С одной стороны мне было 
страшно – что теперь будет, а с другой 
стороны я был рад, что пришёл конец 
моим мучениям. Не дожидаясь своей 
очереди допрашивания по старшинству, 
я встал и признался в моем грехе со  
слезами раскаяния, рассказав, как это 
случилось. Отец спокойно объяснил, что 
мною сделано двойное преступление: 
кража и обман родителей в непризнании 
при первом допросе, но мое покаяние 
принимается, и родители меня проща-
ют, видя искренность и сожаление о 
соделанном. Однако наказание я должен 
понести для моего же блага... 
            Отец спокойно нанёс ремнем 
несколько средних ударов по моему 
мягкому месту... Наказание я принял без 
огорчения. Оно, действительно, было 
мне ко благу, ибо мое положение изме-
нилось к  лучшему. Кончились мои        
угрызения совести, возвратился в сердце 
мир, восстановились нормальные отно-
шения с родителями, с братиком    
Адольфом и, главное, с Богом! Наказа-
ние отца было милосердным и в меру, с 
пояснениями, которые усердно дополня-
ла мама, будучи больше разговорчива, 
чем отец.

Это наказание, которое я при-
нял от отца, было единственным за всю 
мою жизнь, и оно навсегда искоренило 
из моего сознания подобные искуше-
ния! Урок, пережитый мною в детстве, я 
помню до сих пор. Памятными остались 
но столько боль от наказания, а боль от 
невыносимых угрызений совести...          

Седлецкий К.С.
«Воспоминания из истории моей 

жизни»



        Возьмем из истории 
два женских персонажа 
и, изучая их, вынесем для 

себя урок. Обе женщины 
погибали от распутной 
жизни, но совсем по-
разному закончились их 
жизни. 
         Одна их них, Мария 

Магдалина (Луки 7:36-50),
была жительницей Иерусали-

ма в 1-м веке. Вторая –
Мэрэлин Монро – жила в XX веке в 

протестантской Америке. Обе эти «мисс 
красоты» были поклонницами богини любви – Венеры, или  
богини неба (Иер.44:16-20). От этой "любви" Мария Магдалина 
стала жертвой семи бесовских духов (Марк 16:9). Они довели 
женщину до такого отчаяния в жизни, что её совесть (судебный 
отдел её духа) предъявил ей юридический счет: или погибнуть  
в разврате, или спасти душу свою от этой сатанинской                    
распущенности. Ею был предпринят разумный жест – Мария 
нашла Христа Иисуса в доме Симона-фарисея. Она пришла              
к нему на обед без приглашения хозяина (Луки 7:36-50). Увидев 
среди приглашенных гостей Христа, Мария припала к Его            
ногам, обливала их своими слезами, обтирала волосами головы 
своей и целовала. Затем помазала Его ароматным маслом. Иисус 
сказал ей: "Женщина! Прощаются тебе грехи твои ... вера твоя 
спасла тебя; иди с миром". Мария обрела милость у Бога в             
прощении своих грехов и удостоилась быть записанной на                      
страницах Вечного  Евангелия. 

Мэрэлин Монро много времени отдала «богине»
любви, используя свои обнаженные телеса в сценическом               
искусстве. Она ими увлекала половой распущенности ротозеев, 
став «звездой» и кумиром в этом погибающем мире. Но конец 

её жизни был трагическим: «богиня» любви бросила             
Мэрэлин лицом в неописуемую грязь. В последнюю роковую 
ночь своей жизни она погибла, принеся душу в жертву этому 
мерзкому идолу Венеры. Кончина её жизни и до сих пор   
стоит за семью секретными печатями. Никому неизвестно, 
обливала ли она, образно говоря, своими 
слезами ноги Христа в молит-
ве? Отирала ли она их свои-
ми волосами головы и        
целовала ли? Христос был 
рядом, чтобы спасти ее 
от тех семи злейших 
духов, которые терзали 
её душу, но приняла ли 
она Его – нам об этом 
ничего не известно.

Да послужат 
эти два персонажа боль-
шим уроком для тех, кто 
был уличен в разврате. 
Чтобы, по примеру Марии 
Магдалины, многие греш-
ники пришли ко Христу и 
были спасены от этого предра-
кового греха. А от Мэрэлин Монро 
нужно взять предостережение, чтобы не 
погибнуть так, как погибла она – одинокой, без веры во   
Христа Иисуса. 

Калмыков Н.Г.

Прости меня! Всё не за то хватаюсь,
Держусь за прах, а бриллиант в пыли.
И дни по неразумию листаю,
Как временную пристань журавли.

Прости меня! Так часто страхом маюсь,
Не веруя всесилью Твоему.
И, как тростник, под тяжестью ломаюсь,
Уподобляясь в слабости ему.

Прости меня! Уже сломавшись, плачу,
Прошу опоры, выхожу на свет.
Со мною Ты, Господь, а это значит –
Безвыходных путей у жизни нет.

Со мною Ты! Хранишь, прощаешь, любишь,
Снисходишь, подкрепляешь, сил даёшь.
Прости меня. Я знаю, не забудешь,
Ведь я – дитя, Создатель мой, Твоё.

Любовь Бледных 
(Володенко) 



    Из  воспоминаний Иосифа Бондаренко 

оря любовью к Богу и ближ-
ним, наша молодежь на Пересыпи 
решила создать миссию. В то вре-

мя, когда атеисты прямо ставили         
вопрос, что с верующими надо покон-
чить, мы дерзнули, несмотря на явные 
угрозы, начать благотворительную 
деятельность. Исполнение заветов 
Христа было для нас приоритетом 
перед надуманными и ложными 
идеями коммунизма. Так в 1958 году 
в Одессе была основана первая хри-
стианская миссия «Милосердный са-
марянин», которая осуществляла свои 
задачи в годы преследований и лише-
ний.

       В программу миссии входило 
следующее: помогать верующим и не-
верующим, распространять Евангелие, 
посещать людей в больницах, помогать 
многодетным семьям и престарелым. 
Финансирование этого труда осуществ-
лялось на личные пожертвования мо-
лодежи. Позже начали отзываться и 

другие верующие. У нас 
были ответственные во всех 

районах города, каждый отвечал 
за свой район. Членами миссии 

могли стать только возрожденные и 
посвященные на служение люди, 

верные своему долгу и призванию. 
При этом учитывался особый дар  
помощи и заботы о других, начиная со 
своей семьи. Все члены миссии должны 
были быть образцом в христианской 
жизни и служении.

      Свидетельствуя о Христе, мы 
старались, чтобы наши дела шли пре-
жде слов: выпускали журнал «Луч 
Света», делали значки с надписями 
«Бог есть любовь», «Иисус — Спаси-
тель» и прикалывали их к одежде, 
чтобы заинтересовать людей; раздава-
ли на улицах адреса церквей — вдруг 
кто-то не побоится и все же пойдет в 
дом Божий! Самое малое дело мы 
выполняли с большой любовью и 
энтузиазмом.
         Тогда в атеистической прессе, в 
журнале  «Молодой коммунист»,  пи-
сали: «...Циркулярной пилой девушке 
отрезало руку. Через несколько          
часов в больнице были сектанты, 
совсем не знакомые ей люди. Свои, 
комсомольцы, пришли лишь на тре-
тий день. Два раза побыли и исчезли. 
А сектанты буквально не отходили 
от её постели. Приносили масло, 
фрукты, цветы. «Нет, нет, не надо 
благодарить. Это наш долг. Ведь 
мы же твои братья!» Об Евангелии 
они заговорят потом, исподволь и 
задушевно. И не дважды в месяц           
по десять минут, а при каждом 
удобном случае... После дня работы 
на фабрике девушки-сектантки  
действительно приходят к больным, 
возятся с беспомощными старушка-
ми. Наносят воды, постирают,  

приготовят обед, а то и дров 
заготовят на зиму» (Э. Эльяшев).

     Однажды мы приехали в посёлок 
помочь копать огород старым людям. 
Не успели вскопать и половины, как 
приехал отряд милиции, и нас всех 
отвезли в отделение. Мы спросили: 
«Разве советские законы запрещают 
оказывать помощь старым, нетрудо-
способным гражданам?», на что            
получили разъяснение, что этим             
занимается государство, и если мы ещё 
раз нарушим закон, то будем привлече-
ны к уголовной ответственности. Но 
угрозами они не могли остановить нас 
делать добро. Мы знали, что «должно 
повиноваться больше Богу, нежели 
человекам». И если пострадаешь как 
христианин, то «прославляй Бога за 
такую участь».

      Елена Шаповалова писала мне 
в письме: «Иосиф, а помнишь                
Живаховую гору на Пересыпи? Кому 
могло прийти в голову, что когда 
опускаются на землю сумерки, то на 
этой горе собирается отряд 
«Милосердного самарянина» во главе 
со своим руководителем? Как же мы 
все любили его! Его слово для нас было 
законом, и мы все безоговорочно пови-
новались ему. Почему? Какая сила 
была в этом человеке? Сила Духа 
Святого, которая покоряла всех              
на дела любви и милосердия. Не по 
принуждению, но доброохотно, с          
заботливой и нежной любовью мы 
служили больным, инвалидам,              
старичкам и старушкам. О, какая 
же чудесная у нас была церковь!   
Какая была свобода духа, какая            
любовь и простота во Христе!             
Совершенно не помню, чтобы были 
раздоры. Не помню, чтобы у меня или 
у молодежи были только плотские 
дела и разговоры».



      И что бы мы ни делали, каким 
бы трудом ни занимались, какие бы 
задачи ни выполняли, главной темой 
был вопрос Библии: «Как юноше со-
держать в чистоте путь свой?» и 
ответ Бога: «Хранением себя по слову 
Твоему» (Пс. 118:9). Только согласуя с 
уставами и повелениями Божьими свой 
путь, своё поведение изо дня в день, 
юноша сможет хранить и содержать 
себя в чистоте. Осквернение — одна 
из проблем, которая подстерегает каж-
дого. Этого мы никогда не забывали.

      У молодых людей нашего поко-
ления дружба между юношами и         
девушками была основана на Слове 
Божьем — в сохранении чистоты и 
святости добрачных отношений. Иногда 

в порыве глубоких чувств юноши пред-
лагали сестрам: «Давайте дружить!»
А наши скромные и мудрые сестры 
отвечали: «Мы ведь с вами не ссори-
лись и живем в дружной христианской 
семье. Если вы готовы жениться,                
то лучше скажите, что любите, и            
поставим этот вопрос перед Богом».

     Мы старались сохранять вер-
ность Богу во всём. И, как результат 
этих духовных стремлений, в церкви 
создавались прочные, благословенные 
семьи. В вопросе брака, как и в других 
сложных вопросах, мы спешили               
получить совет у старших, имевших за 
плечами большой жизненный опыт и 
длинный христианский путь. Мы с  
радостью устраивали с ними встречи, 

слушали их поучительные рассказы, 
принимали наставления. Они много 
помогали нам в личных нуждах.

     Оглядываясь назад, невольно 
удивляюсь, как удавалось все соче-
тать: и учебу, и работу, и миссионер-
ский труд в церкви, и поездки. Нами 
руководило одно желание — сделать 
всё для выполнения заветов Спасителя, 
чтобы люди могли узнать евангель-
скую истину среди всеобщего отрица-
ния Бога.

Желающие могут заказать книгу И. Бонда-
ренко «Три приговора» на  сайте 

www.goodcallministries.org.
или по телефону (805) 967-5703.

емного странно мне было           
писать письма, зная, что их, 
прежде чем отправлять на          

почту, фотографирует наш особый   
отдел. А узнал я об этом от одного 
из моих сторонников, Гинтараса 
Паулениса, который служил в этом 
отделе и как-то принес мне копию моего 
письма, сказав при этом:

– Узнаешь? Смотри, думай, прежде чем         
что-то писать.

– И у вас много таких писем? – спросил я его. 
– Да почти только этим и занимаемся.

С тех пор каждый раз, когда я писал письмо, я писал его для           
особого отдела – как минимум, для майора Смирнова. Так я однажды написал 
письмо моей старшей сестре Ольге в Казахстан, в город Сарань, а жила она в                
то время на улице Островского. Пишу ей не письмо о житье-бытье, а настоящую                
проповедь...

Прошло время, может, недели две. Получаю я письмо от одной девушки из Мордовии, из города 
Саранска, с улицы Островского. Она написала, что видела по адресу, что письмо не ей, но так как она            
никогда не получала писем, ей было интересно узнать, что в нем. Она, конечно же, попросила   прощения за то, 
что открыла письмо и прочитала его. Но содержание письма так ее заинтересовало, что она  решила написать об 
этом мне, а мое письмо переслала по правильному адресу.

Так у нас завязалась переписка. Вскоре она написала, что нашла верующих и ходит на собрания. Я попро-
сил у нее адрес пресвитера и написал ему письмо. Он в очень хороших словах описал мне покаяние и веру моей 
подруги по переписке и сообщил, что она собирается принять крещение, на что я ее благословил. 

А что майор Смирнов думал, читая мое письмо, – не знаю. Бог знает.

на что            
получили разъяснение, что этим             

Иосиф, а помнишь                

Святого, которая покоряла всех              

принуждению, но доброохотно, с          

служили больным, инвалидам,              

Какая была свобода духа, какая            
Христе!             

В. Цорн

« Листая памяти страницы », Корнталь, « Свет на востоке »



о время мирового экономического кризиса 30-х 
годов нашего века безработный карикатурист      
написал письмо в редакцию одной известной        

газеты с просьбой о работе. Он знал, что этой газете не 
нужны карикатуристы. Но безработный не мог себе      
позволить получить отказ и, поэтому, решил показать 
свое мастерство: нарисовал на почтовой открытке кари-
катуру и затем отправил ее в газету. С этого дня каждую 
неделю художник рисовал что-нибудь новенькое и         
посылал в редакцию. Прошли 52 недели, в течении кото-
рых в газету были отосланы 52 карикатуры, а он все еще 
не получил ответа и должен был признать, что его      
терпению приходит конец. Но художник решил не отка-
зываться от своей затеи и выслал следующую карикату-
ру. На листе бумаги был нарисован довольно большой 
дом без окон и дверей на первом этаже. Вокруг дома 
бегал какой-то человек с выражением изумления на       
лице. Этот человек кричал: "Но ведь нет никакой           
возможности войти!" На следующий день художник     
получил телеграмму: "Просим приехать и приступить к 
работе. Сдаемся".

Принцип настойчивости давно известен. В зна-
менитой Книге, которая когда-либо была дана людям –
Библии – величайший Учитель всех времен рассказыва-
ет подобную историю. Слова Иисуса Христа, передан-
ные Лукой, звучат так: "...В одном городе был судья, 
который Бога не боялся и людей не стыдился. В том же 
городе была одна вдова, и она, приходя к нему, говори-
ла: "Защити меня от соперника моего". Но он долгое 
время не хотел. А после сказал сам себе: хотя я и Бога не 
боюсь и людей не стыжусь, но как эта вдова не дает мне 
покоя, защищу ее, чтобы она не приходила больше доку-
чать мне" (Луки 18:2-5). Небесный Учитель использовал 
этот пример, чтобы призвать нас, Своих учеников, к     
настойчивости в молитве и мужеству. Жизнь требует от 
нас упорства, а для человека, который хочет иметь ис-
тинный успех в жизни и старается достичь своей цели, 
этот важный принцип приобретает особое значение.

Мне запомнилось выступление одного пожилого 
человека, которое я слышал давно, когда еще учился в 
школе. Рассказывая нам историю об улитке и кролике, 
он использовал простую инсценировку. С помощью       
мимики постарался показать нам поведение кролика, 
который, сделав два длинных прыжка вперед, гордо      
оглянулся назад и принял вызов медленно ползущей 
улитки, вызов на соревнование. Все еще представляя 
нам кролика, он изображал заинтересованность своим 
конкурентом, садился и ждал, пока тот догонит его.       

Затем этот пожилой господин изменил свою роль –
стал улиткой. Он сгибался, а потом выпрямлялся, ими-
тируя ее движения. И вдруг опять стал кроликом –
зевал от безделья, неожиданно прилег, чтобы немного 
поспать. А потом вновь преобразился в улитку, показал, 
как та продвигается своим путем – медленно, но неот-
ступно, пока, наконец, не пришла к финишу победитель-
ницей, в то время как кролик продолжал спать. Театра-
лизованный рассказ этого пожилого человека до сих пор 
хранится в моей памяти. А сколько раз мы наблюдаем 
нечто подобное в жизни людей зрелого возраста и моло-
дежи! Талантливые люди позволяли, чтобы их выдаю-
щиеся способности пропадали зря, потому что не при-
кладывали необходимых усилий. А потом удивлялись, 
видя, как менее талантливые, но умеющие упорно           
трудиться, опережали их.

Один подросток зарабатывал небольшие суммы 
денег стрижкой газонов. Отец с интересом наблюдал за 
методом работы сына. "Почему ты ждешь момента, ко-
гда люди сами начинают стричь траву, и только тогда 
предлагаешь свои услуги?" – спросил как-то отец. "Я 
научился не спешить, –  ответил сын. – Большинство 
моих лучших клиентов – это люди, сделавшие хорошее 
начало. Но когда они достигают половины дороги, то 
уже готовы отступить".

Момент, когда труд кажется самым тяжелым –
признак того, что успех ближе всего. Может быть, вы 
читали о богатейших алмазных месторождениях в Ким-
берли, открытых около 100 лет тому назад?

Вадим Гетьман  



Надеясь быстро разбогатеть, многие люди ринулись     
туда, чтобы испытать удачу. Они метили свои участки и 
начинали копать. Многие из тех, кто прибыл раньше, 
действительно разбогатели. Сначала добыча шла отно-
сительно легко, и драгоценные камешки нетрудно было 
найти. Но через год или два большинство верхних       
пластов основательно перелопатили, и сокровища были 
извлечены из земли. Под верхними слоями находилась 
твердая голубая глина, которую непросто было раска-
пывать даже стальными лопатами и сильными руками. 
Остались немногие, такие, кто еще надеялся преодолеть 
эти твердые пласты. Люди один за другим оставляли 
участки или за бесценок продавали их кому-то, кто ока-
зывался настолько безрассудным, что покупал. Вскоре 
распространился слух, что алмазное месторождение    
иссякло. Барнет Барнато открыл недалеко от алмазных 
участков небольшой магазин. Он прибыл сюда слишком 
поздно, чтобы приобрести какой-либо участок с драго-
ценными камнями. Теперь же его дело пошло на спад, 
потому что люди оставляли свои участки и уезжали. Он 
решил купить клочок земли, который ему продали 
очень дешево. Однажды, когда Барнато вгрызался в 
твердую, как скала, глину, надеясь узнать, что находит-
ся под ней, он заметил, что кто-то за ним внимательно 
наблюдает. Это был человек, прибывший из Англии с 
надеждой подлечить свое здоровье в теплом климате. 
Незнакомец день или два наблюдал, как Барнет Барнато 
работает на своей земле, а затем приобрел соседний 
участок. Именно так Барнет Барнато и Сесил Родес ста-
ли владельцами самых богатых в мире алмазных полей. 
Они объединили свои усилия и основали знаменитую 
корпорацию "De Beers Corporation", существующую 
доныне.

По-настоящему успешным может быть лишь 
тот, кто проявляет усилия в поте лица, не покладая рук, 
и не сдается даже тогда, когда, казалось бы, дальше  
двигаться некуда, и надежда потеряна. Тогда, когда 
большинство ищет повод бросить, лишь немногие      
проявляют упорство и достигают цели.

Один инженер, любивший повторять, что все, 
достойное труда, нужно делать хорошо, однажды              
инспектировал больницу для душевнобольных. Проходя 
мимо  пациента, пилившего деревянный брусок, он на 
минуту задержался, наблюдая за ним, и очень удивился, 
заметив, что брусок не меняется, не перепиливается. 
Когда он приблизился, то заметил, что пациент держит 
пилу зубьями вверх.

– Почему ты держишь пилу таким образом? –
спросил инженер. 

– Это очень просто, – усмехнулся пациент. –
Я уже пробовал другой стороной, но пила легче сколь-
зит по дереву, если ее повернуть зубьями вверх!

Река, текущая к морю, выбирает себе путь          
наименьшего сопротивления. В результате она приобре-
тает неисчислимое количество поворотов, значительно 
удлиняя свой путь. Таким же образом удлиняется путь 
тех, кто хотел бы самым легким методом преодолеть 
жизненные преграды. Однако усилие, предпринятое от 
всего сердца, найдет путь для преодоления даже самых 
больших трудностей.

Этот дух проявился в жизни датчанки по имени 
Лиз Гартель. Несколько лет тому назад она удостоилась 
долгожданной серебряной медали на Олимпиаде. Но за 
семь лет, предшествующих этому событию, ее свалила 
редкая болезнь – полио, особый вид паралича.              
Пришлось перенести операцию и долгий период боль-
ничной реабилитации. Молодая женщина не могла хо-
дить, муж переносил ее на руках с места на место.          
Однако, несмотря на мучения и безрадостное существо-
вание, больная не утратила мужества. Она выполняла 
все предписания врачей и понемногу стала продвигать-
ся к желанной цели. Вскоре инвалидное кресло она сме-
нила на костыли, а костыли – на палку. Вернулось ее 
прежнее увлечение верховой ездой, и, несмотря на про-
тесты родных, она снова и снова садилась на лошадь. В 
первый раз ее пришлось поднимать в седло на руках, но 
держалась она там крепко. Лиз Гартель упорно трениро-
валась – даже больше, чем до болезни, когда дважды 
выигрывала первенство Дании. На очередных Олимпий-
ских играх Лиз Гартель оказалась единственной женщи-
ной в своей группе, которая получила серебряную         
медаль, соревнуясь с двумя лучшими в мире наездника-
ми. "Это прекрасный пример для всех, кто страдает по-
добными болезнями", – сказал ее лечащий врач. Не  
конный спорт сделал сильной Лиз Гартель, а ее реши-
мость преодолеть болезнь. Она использовала все дос-
тупные средства и возможности, чтобы достичь цели. 

Наполеон III хвалился своими солдатами перед 
Палмерстоном: "Наши солдаты – самые отважные в  
мире". Тогда Палмерстон ответил ему: "Наши солдаты
– не самые отважные, они просто отважны немного 
больше, чем другие!"

Даже упрямство, свойственное некоторым         
людям, при известных обстоятельствах может быть       
перенесено в русло здравого упорства. Мы не призыва-
ем к настойчивости в достижении земных целей, ибо ни 
одна из них не вечна. Наш призыв  –  к каждому челове-
ку: не останавливаться в духовном развитии, стремить-
ся ввысь, ко Христу. Бог Сам подает руку помощи тому, 
кто проявляет настойчивость в Его поиске. Прочитан-
ная нами ранее притча Иисуса Христа говорит о посто-
янстве и даже упорстве в молитве. «Стучите, и отворят 
вам», – обещает Христос каждому целеустремленному 
пилигриму.                                                                                                    

видя, как менее талантливые, но умеющие упорно           



орогие старицы!  Это посла-
ние я пишу после того, как в 

моем доме поселилось «вечное       
лето» - моя доченька. Она родилась 
в августе, на рассвете. Это уже       
четвертый ребенок в семье. И только 
во время этих родов я научилась    
рожать. Один опытный пресвитер 
посоветовал мне молиться, чтобы 
Бог заменил наказание библейской 
Евы («жене сказал: умножая умножу 
скорбь твою в беременности твоей; в 
болезни будешь рождать детей»
Быт.3:16) на милость. Бог услышал 
мои молитвы. Пришел опыт деторо-
ждения – и малышка появилась на 
свет легко, быстро и благополучно. 
Но не всегда было так…

Я росла в неверующей семье, 
как и мой муж. У меня была одна 
сестра, у мужа – брат. Нас всегда 
окружали маленькие семьи – и свои, 
и чужие… Деторождению меня      
никто и никогда не учил дома, никто 

и никогда в церкви. Я уверовала в 
молодой общине, образовавшейся        
в период «перестройки» и распада    
Советского Союза. Старушки-
новообращенные были моложе меня 
в Господе. Они рассказывали, как 
летали на истребителях, как воевали, 
как работали в тылу и восстанавли-
вали разруху, но никогда я не         
слышала, чтобы бабушки из моего 
окружения рассказали о своем опыте 
благословенного деторождения.     
Знания, умения и навыки приходи-
лось приобретать методом проб и 
ошибок. И не только я имела смут-
ное представление о деторожде-
нии… Этим летом я была в гостях в 
семье, где 8 детей. Кажется, к 8
родам женщина должна научиться 
деторождению, а она чуть не умер-
ла, и ребенок чудом остался жить. 
Историй о неудачных и трудных     
родах среди сестер в Господе я знаю 
достаточно много…

Тема правильного поведения 
при беременности и в родах почему-
то умалчивается также и в «старых»
общинах. А ведь Писание не зря  
говорит, чтобы старицы учили         
молодых «любить детей». Это        
единственное место в Писании, где 
женщинам разрешено вразумлять 
кого-то. Не пресвитера, как вести 
церковь к небесам, а молодых и       
неопытных – как любить детей.           
А это включает в себя и состояние 
беременности, и роды (чтобы не    
было эгоизма в момент родов, иначе 
ребенок переносит стресс), и даль-
нейшее общение с детками. 

Когда я ожидала первого    
ребенка, меня «увещевали» глянце-
вые журналы и книги на эту тему.       
А  к о г д а  н а ч а л и с ь  с х в а т к и 
(болезненные ощущения), я убежда-
ла мужа, что это предвестники. 
Схватки, в моем понимании, долж-

ны были выглядеть так: 
живот ходит «ходуном».
Муж уговорил меня пойти к друзьям 
(у них уже было двое детей), когда 
периодичность болезненных ощуще-
ний была каждые 15 минут. Зимой, 
по скользкому льду, мы шли около 
километра, а схватки уже повторя-
лись каждые 5 минут. И даже тогда я 
была уверена, что это предвестни-
ки… Муж и друзья скорую вызвали 
тайком… 

«Ира, потуги! – кричала    
акушерка. – Рожаем!» (Слово 
«потуги» я услышала в тот день 
впервые, хотя филолог с высшим 
образованием, поверьте, не я одна 
такая «необразованная». В роддоме 
была свидетелем, как молодая        
женщина бессмысленно кричала, не 
имея понятия о последовательности 
родовой деятельности, о том, что        
за схватками следуют потуги, что 
через минуту уже можно родить). 
Наверное, смешно было со стороны 
смотреть, как я «тужилась в              
щеки» (простите на натурализм). 
Акушерка посмотрела на меня со 
вздохом и… разрезала. Дежурный 
врач приехала только для того,         
чтобы зашить рану… Второй раз          
я «случайно» родила «богатыря».
Думала, что умру или я, или             
ребенок. Рожала, как в первый раз, 
но все же поняла, что такое тужить-
ся (простите за натурализм). Натер-
пелась и я, и ребенок. В третий раз я 
уже правильно дышала во время 
схваток, а тужилась и на потуге, и 
без нее (поэтому и разрывы), хотя 
болезненные схватки и сами роды в 
сумме заняли не больше 30 минут –
легкие и быстрые роды. И только 
четвертый ребенок «подарил» мне 
навык правильного поведения в      
родах. Акушерка подсказала, что 
нужно прижимать к груди подборо-
док в период потуги, а также то, что 

«Ты же говори то, 
что сообразно с здравым 

учением… чтобы старицы 
также одевались прилично 
святым, не были клеветни-

цы, не порабощались 
пьянству, учили добру; 
ЧТОБЫ ВРАЗУМЛЯЛИ 

МОЛОДЫХ любить мужей, 
ЛЮБИТЬ ДЕТЕЙ, быть  

целомудренными, чистыми, 
попечительными о доме,  

добрыми, покорными своим 
мужьям, да не порицается 

слово Божие».

Тит.2:1-5

Ирина Торбецкая,
Беларусь 



была свидетелем, как молодая        

родовой деятельности, о том, что        

тужилась в              

врач приехала только для того,         
чтобы зашить рану… Второй раз          

Думала, что умру или я, или             

тужиться надо только на потуге. 
Здесь болезненные схватки и роды 
заняли в сумме минут 10-15 (в ре-
зультате порвалась немного кожа по 
старому шву, такая рана исцелилась 
за три дня). Мне доктор сказала: 
«Счастливая женщина…» Но ведь и 
в первый раз я могла родить без    
разреза свою дочь, которая была 
весом всего 3 кг 100 гр., если бы 
меня научили не книги, а непосред-
ственно «счастливая женщина».
Наверно, тогда, родив, я пошла бы в 
палату своими ногами, как это было 
в четвертый раз.    

Дорогие старицы! «Тяжело в 
ученье, легко в бою». Дорогие         
бабушки и мамы, не надо пугать 
молодых, что родовая деятельность 
– что-то страшное. Объясните своим 
дочерям, невесткам и внучкам, что 
роды длятся пару минут, если         
правильно тужиться (извините за 
натурализм), что, когда ребенок     
выходит через родовые пути – со-
всем не больно, что болезненны 
только схватки, которые надо         
правильно переносить (они длятся 
несколько часов, сначала редко, а 
после все чаще и чаще): глубоко 
дышать и расслабляться, когда нет 
схваток, что нельзя кричать.          
Объясните, что такое «отошли во-
ды» (или что их прокалывает врач, 
когда начались схватки), что такое 
потуги, что такое тужиться и что 
послед совсем не трудно «рожать».

Я не старица, мне 34 года, но 
перед четвертыми родами учила 
первородок рожать, и их назвали 
образцовыми мамочками. Без        
порывов и разрезов они благополуч-
но рожали детей даже больше          
четырех килограммов. Они были 
очень благодарны мне. Но самое 
главное, они говорили, что моли-
лись моему Богу впервые, и что       
Он чудно помог! Если бы вы            
видели, какой страх напал на внучку 
местной колдуньи, когда я через два 
часа после родов уже гуляла по         

коридору. Я свидетельствовала ей о 
покаянии ранее, а она противилась, 
а мои роды помогли ей убояться 
Бога, который так облегчает родо-
вую деятельность. Бог прославился 
в больнице неоднократно! И мед-
персонал знал, что я христианка, и 
девчата. Правильные роды, науче-
ние, как распознать, от чего плачет 
ребенок (в нашей палате все высы-
пались: и мамы, и дети), советы, как 
ухаживать за малышом, располагали 
сердца к слушанию и Слова Божье-
го. В больнице мне вдруг откры-
лось, что это важнейшее служение 
стариц для молодых женщин совсем 
запущено в наших церквах.

Дорогие сестры-старицы!       
К сожалению, утерян навык родо-
вспоможения у старшего поколе-
ния… Проблема есть. Молодым 
нужно правильно носить ребенка, 
нужно быть готовыми к правильно-
му поведению во время болезнен-
ных схваток и родов. А они иногда 
очень эгоистичны в поведении            
и психологически не готовы к          
родовой деятельности. Женщины не 
думают о ребенке, а думают о себе, 
о том, что схватки болезненны. Они 
не понимают, как расслабляться в 
момент схваток, чтобы не устать и 
иметь силы рожать, они кричат, чем 
изматывают себя и ребенка. Поэто-
му детей с маленьким весом, кото-
рых можно просто «выплюнуть»,
рожают долго, тяжело, с разрывами 
и порезами. А послед не хотят         
рожать вовсе, как не уговаривают 
врачи и медсестры, поэтому прихо-
дится вызывать анестезиолога(!),         
и под наркозом совершать эту       
процедуру без помощи роженицы (и 
это из жизни подруги-христианки). 
А дети переносят какой стресс!!! 
Потом им приходится давать           
успокоительные средства, они не 
набирают в весе, да и внешне они 
выглядят соответствующе: красные 
глазки из-за разорванных капилля-
ров, синий цвет лица. Некоторые 
молодые мамы рожают в таком 

стрессе, что в момент самих родов 
они уже не слушают советы врачей. 
А в момент родов, бывает, уже      
поздно учить. Нельзя, дорогие мамы 
и бабушки, решать эту проблему, 
думая, «мы родили, и они родят».
Необходимы беседы дома бабушки, 
мамы или иной женщины, которая 
объяснила бы, что это такое 
«потуга», и как тужиться (и что       
такое «тужиться»). Вот такая правда 
жизни… Без натурализма не опи-
сать эту проблему…

Я спрашивала пожилых       
сестер, почему раньше не было       
таких послеродовых осложнений. 
Они объясняли мне, что в старину 
роды происходили часто на глазах у 
дочерей. Девочки видели процесс 
родов от и до. Когда они подраста-
ли, то «шли в жизнь» подготовлен-
ными к деторождению. А я увидела 
схватки в 24 года впервые и у себя 
самой… Почему мы учим своих    
дочерей высшей математике, а        
родовая деятельность поэтапно не 
объясняется молодым женщинам, не 
раскрываются секреты успешных 
родов?! Неужели думаем, что все 
произойдет само собой?! 

«Женщина, когда рождает, 
терпит скорбь, потому что пришел 
час ее; но когда родит младенца, 
уже не помнит скорби от радости, 
потому что родился человек в 
мир» (Иоан.16:21). Женщины-
христианки много рожают. Так       
хочется, чтобы они рожали благо-
словенно, без неудачных проб и 
серьезных ошибок, чтобы после    
радость наполняла их сердце. Ведь 
восстановление после сложных        
родов – большая проблема. Старицы 
дорогие, помогайте молодым,          
вразумляйте их ЛЮБИТЬ ДЕТЕЙ 
до, во время и после родов! 

Мудрости вам!



«Я желаю исполнить волю Твою, Боже мой, и закон Твой у меня в сердце»

Псалом 39:9

нигоноша – это продавец книг вразнос или работник, доставляющий книги на 
дом. Так объясняет значение слова книгоноша «Словарь русского языка»

Ожегова С. И. Сегодня в роли книгонош выступают не только отдельные лица, но и 
магазины, книжные рынки. Можно найти любую книгу по интересу. Свободно про-
даются Библии, Новые Заветы, другая христианская литература. Не всегда было так. 
Пожилые члены Церкви рассказывают, что в нашей советской атеистической стране 
распространение Божьего Слова было наказуемо. Редко кто имел Библию. Брали 
Книгу читать по очереди. Переписывали от руки главы Нового Завета. Но и тогда 
были смельчаки-книгоноши. Благодаря им в нашу семью пришла Благая Весть. Моя 
тетя жила в селе Дмитриевка, Запорожской области. Это на Украине. В селе была 
община христиан-баптистов. Оттуда мы получили Новый Завет. Село находится не-
далеко от г. Бердянска. Это портовый город. Скорее всего морем, из-за океана, везли 
книгоноши Новые Заветы. Тот Новый Завет, что прислала тетя, был напечатан в 
Бруклине, США.

По вечерам в наш дом собирались соседи. Меня, семилетнюю девочку, садили на 
скамейку, и я читала неграмотным взрослым главы из нового Завета. Хоть и не            
скоро, но семя Божьей Любви проросло и в моей душе. Я имею спасение по вере в 
Иисуса Христа. Всегда восхищалась смелостью христиан-книгонош. Рискуя жизнью 
и свободой, несли они свет просвещения язычникам. Хотелось больше узнать о их 
жизни и труде. И Господь послал мне знакомство с человеком, посвятившим свою 
жизнь служению Богу. Это – книгоноша Дмитрий Тимофеевич Волошенюк. Живет 
он и трудится на Украине, в г. Макеевка, Донецкой области. Дмитрий Тимофеевич 
интересный собеседник. Благовестник. С кем бы не говорил, обязательно спросит: 
«А вы записаны в Книге Спасения?» И начинается рассказ о Боге, о лукавом време-
ни, о необходимости примирения с Христом. Соглашается рассказать о своем пути к 
Богу, о трудностях и победах в служении Господу. Рассказывает спокойно, иногда с 
легким юмором. Первый мой вопрос о семье, родителях.

– Дмитрий Тимофеевич, расскажите о своих родителях. Недаром говорят, что все 
начинается с детства. От кого впервые услышали о Боге?

– Родился я 21 января 1937 г. в селе Чечелевка. Это Гайсинский район Винниц-
кой области, Украина. Отец мой был плотник. Женился он рано, в семнадцать лет. 
Маме было восемнадцать. В семье родилось одиннадцать детей. Я родился вторым 
ребенком. Родители были православные. Отец имел один класс образования. Воевал 
в финскую, работал в органах НКВД. Имел буйный характер. Был драчун и пьяница. 
У нас в селе была община христиан. Их называли «штундами». Большая община, 
человек триста. Жаль, что после гонений, ссылок, репрессий осталось человек               
шестьдесят. Отец стал посещать собрания. Уверовал. Первое, что он сделал – бросил 
пить. Помню, как лунной ночью он ходил по двору, выливал самогон и приговари-
вал: «Або я, або горілка». Мама уверовала через одиннадцать лет. А я учился.                
Сначала семилетка, потом десятилетка. В 1955 г. работал на целине, в Казахстане. 
Там впервые встретился с репрессированными. Встреча с ними не прошла для меня 
бесследно. В 1956 г. призвали в армию. Направили учиться в танковое училище. Бога 
я тогда не знал. Комсомольцем не был. Ко мне было подозрительное отношение. 
Устраивались обыски. Писем из дома я не получал. Однажды в своей записной  
книжке увидел три иностранных адреса. Вызвали в особый отдел. Под пистолетом 
заставляли написать слова «Бога нет» и подписаться  под ними. Я тогда вспомнил 
слова отца. Провожая меня в армию, он сказал: «Сынок, время сейчас тяжелое.              
Нигде, никогда не говори, что Бога нет. За каждое слово нужно будет дать отчет   
Господу. Никаких провокационных бумаг не подписывай».

– А что, Бога нет?
– Нет!
– Тогда зачем подписывать? Вы сами об этом говорите.



Хотел уйти из училища. Заваливал экзамены. Спортив-
ные показатели у меня были самые плохие. Помог уйти воен-
врач. Дал заключение: не годен. Вернулся в часть. После де-
мобилизации поехал работать в Донбасс. Учился в Донецком 
индустриальном техникуме. Начался период Богоискательст-
ва. Однажды я увидел, как возле православного храма плакал 
молодой человек. Стоял, смотрел на храм и плакал, не скры-
вая слез. Я был удивлен. Почему плачет? Есть ли Бог? Стал 
читать «Библию для верующих и неверующих» Ярославского, 
«Справочник атеиста». Черпал знания, размышлял. Начал по-
сещать привокзальную церковь. Там пастором был Батов С.Н. 
Посещал и другие церкви: на Смолянке, в Буденновке. 

Покаялся в 1960 г. В 1962 г. принял крещение в г. Кирово-
граде. В ту памятную ночь принимали крещение шесть            
молодых братьев. Привел нас на речку Иосиф Бондаренко, а 
преподал крещение И.Я. Антонов.

Служение мое началось в трудное время. Власти запреща-
ли приводить в церковь молодежь, детей. Проповедовали 
только пожилые братья. Креститься разрешали после                 
тридцати, объясняя тем, что Христос в тридцать лет крестил-
ся. Я был членом инициативной группы в организации             
движения против циркулярных писем пресвитерам церквей. В 
1964 г. был тайным курьером по переправке Библий из Моск-
вы на Донбасс. Учился конспирации. Одинаковые пустые сум-
ки менял на полные. Передавали Библии Виктор Андреевич 
Кригер (живет сейчас в Германии) и Петр Козынко. С област-
ным пресвитером Татарченко развозили Библии по церквам. 

Я с детства мечтал печатать книги. Помню, как к отцу 
приходили книгоноши. С каким почтением брал отец книги в 
руки! Мечта моя исполнилась. Я стал печатником. Прошел 
обучение в г. Ровно у Дятлыка Николая. Из Германии привез-
ли книгу по шелкографии. Я по специальности инженер.        
С помощью Николая Дятлыка  начали печатать духовную  
литературу. Сами изготовили печатный станок, сами готовили 
химический слой для нанесения на специальный нейлон,            
который доставляли нам из Швеции и США через Москву. 
Краски для печати тоже делали сами. Выполняли самостоя-
тельно все полиграфические и издательские работы с нуля до 
готовой книги. Печатали с женой в своей квартире. Работали 
на производстве, а в выходные и праздничные дни печатали 
христианскую литературу и распространяли по церквам.             
Издавали на собственные средства. Я выращивал и продавал 
тюльпаны, ломал на продажу лозу. За годы подполья, с 1984 г. 
по 1990 г., было отпечатано:
1. Церковь предназначена для престола - 1000 экз.
2. Не расточай свои печали - 1500 экз.
3. Фундаменты жизни - 1500 экз.
4. Голос пророчеств - 2000 экз.
5. Война со святыми - 500 экз.
6. Новый Завет - 3000 экз.
7. Евангелие от Луки - 15000 экз.
8. Песнь Возрождения - 5000 экз.
9. Билл Брайт – 5 брошюр - 1000 экз.
10. Библейские принципы сем. жизни       - 1000 экз.
11. Совокупность совершенства - 1000 экз.
12. Только 7 дней - 1000 экз.
13. Трактаты на разные темы - 150000 экз.

С 1990 г. стали печатать открыто. Бог начал разрушать 
атеистическое государство. На Украину начала поступать    

гуманитарная помощь от христианских миссий Запада –
печатное оборудование было старое, восстанавливали мастера 
из Голландии от миссии «Приди и помоги». Они обучали          
ремонтировать и настраивать офсетные печатные станки.

В 1990 г. я со своей женой, Волошенюк Анной, перешел 
из миссии г. Ровно «Свет Евангелия» в отделение миссии 
«Свет Евангелия» г. Макеевки. Там мы стали осваивать              
пришедшие офсетные машины. В 1993 г. получили б/у                
печатную машину «Ромайор – 313», выпуска 1975 г., которую 
восстановили с помощью местных мастеров государственной 
типографии. 

Так началась работа нашей нынешней типографии при 
благотворительном фонде «Свет Воскресения». Жена работа-
ет в офисе «Свет Воскресения», а я работал в отделе печати 
при христианском обществе «Свет Воскресения». При руково-
дителе фонда Малове Александре Валентиновиче был предло-
жен проект развития христианской типографии. В 2000 г.  
была куплена еще одна печатная машина «Ромайор – 314»
выпуска 1991г., б/у, на которой мы сейчас работаем. Купили 
клеевую малую ручную машину, фрезерный станок для бло-
ков, ручную гильотину для обрезки книжных блоков. В апре-
ле 2001 г. были куплены новый компьютер, принтер на фор-
мат бумаги А3 и сканер А4. Приобретенное печатное оборудо-
вание обеспечивает лучшее качество пленок для печатных 
пластин и избавляет от монтажных работ печатных пленок.

После реорганизации миссии «Свет Воскресения» мне 
было предложено выйти из миссии на самостоятельную               
работу. Но по некоторым причинам я с отделом печати              
перешли в миссию «Дорога к сердцу», которой руководит 
Шаптала Сергей Михайлович. Все оборудование отдела было 
передано миссией «Свет Воскресения» в безвозмездное               
пользование миссии «Дорога к сердцу».

С 1991 г. по 2007 г. было  напечатано большое количество 
книг, брошюр, трактатов, пригласительных и афиш на еванге-
лизацию, уроков для заочной библейской школы, календарей 
трех размеров, открыток и закладок рождественских и пас-
хальных, буклетов. Расход бумаги составил 136 тонн...

Слушаю Дмитрия Тимофеевича и пытаюсь представить 
тот огромный труд, проделанный им. Мой собеседник              
скромно умолчал о своей работе с творческой молодежью. С 
его помощью издано много поэтических сборников молодых 
авторов из разных областей Украины. Дмитрий Тимофеевич 
выпускает сборник «Поэтическая тетрадь». Подбирает стихи 
молодых и известных христианских поэтов. Цель одна – Бла-
говестие. Выпускается и литература для детей.

Рабочий день книгоноши Д. Т. Волошенюка начинается 
рано. Позвоните в типографию в семь утра. Он уже на месте. 
Начинается день с молитвы, разбора Божьего Слова. Не могу 
не спросить Дмитрия Тимофеевича: «Каким основным прави-
лом вы руководствуетесь в своем служении Богу? Каков Ваш 
девиз?». Ответ: «Знать волю Бога и исполнять ее».

Пожелаем Д. Т. Волошенюку еще долгие годы быть            
книгоношей, трудиться для славы нашего Господа Иисуса 
Христа.
Адрес типографии: Украина, Донецкая обл., 
г.Макеевка-34, пер.Канатный 15.
Телефон : (06232) 7-39-72.

Валентина Коноваленко, г. Донецк   

скамейку, и я читала неграмотным взрослым главы из нового Завета. Хоть и не            

человек триста. Жаль, что после гонений, ссылок, репрессий осталось человек               

Мама уверовала через одиннадцать лет. А я учился.                

Сынок, время сейчас тяжелое.              



одной верующей семье было двое детей: дочь Маша десяти лет и 
сын Саша шести лет. Саша рос своевольным и непослушным 

мальчиком, доставляя много волнений родителям. Частенько он      
обманывал, отлынивал от своих обязанностей и не любил ходить на собрания. Маша, наоборот, росла    
маме хорошей помощницей, старалась каждое дело сделать добросовестно, была доброжелательной      
девочкой. Она с удовольствием ходила в церковь, без принуждения молилась и читала Библию.

Как-то раз собрались дети в лес по грибы. Мама наказала Маше присматривать за братцем, не          
отпускать его далеко от себя. У двери Маша предложила брату:

— Давай, помолимся! Попросим Господа, чтоб хранил нас в пути.
Да я уже молился, - беспечно сказал неправду Саша и выскользнул за дверь. Маша же, закрыв глазки,         
попросила Иисуса, чтоб Он благословил их путь и хранил от опасностей.

Дети пошли в лес, который начинался почти сразу же за их огородом и речкой. По дороге Маше 
пришлось зорко глядеть за Сашей: он все норовил куда-нибудь залезть или спрятаться. Но девочка с            
терпением увещевала братца. Они перешли поле и направились к лесу. По пути им попалась мелкая              
речушка, которую они перешли, держа обувь в руках. Вода была теплая и мягкая. Перейдя речку, обсушив 
ноги о траву, они вошли в лес. Необъятная тишина окружила их, слышно было шуршание ящерок,             

жучков, перекликались птицы, дятел долбил дерево.
Долго идти им не пришлось. Они быстро набрели на поляну, на 

которой во многих местах, как пенёчки, торчали из травы грибы. А Маша 
была большой любительницей собирать грибы и ягоды; и забыла она 

про братца. Девочка кружила по полянке, любуясь 
грибами и складывая их в корзинку. А Саша решил 
тем временем подшутить над сестренкой. Он залез 
на большое дерево и спрятался в листве, ожидая, 
что будет дальше. А Маша тем временем собрала 

грибы и вдруг вспомнила о Саше. Она тревожно 
огляделась по сторонам, но его нигде не было.

—  Ау! Саша! - закричала взволнованно 
Маша. Никакого ответа. «Что же делать?» Еще 

покричав, Маша пошла на соседнюю полян-
ку, но и на ней брата не было. И на 

следующей тоже. Тут Маша 
вспомнила, что деревня-то 

совсем недалеко, можно 
позвать помощь. Но 
сначала она всё предала 
Господу:

—  Дорогой Иисус, 
- молилась горячо        
Маша, - не оставь брата 
моего на съедение зверям, береги его тут,           
сохрани ему жизнь... - И Маша побежала в  
деревню, чтобы сообщить родителям, что            
Саша пропал.
           А Саша сидел на дереве, довольный тем, 

Т.  Жембровская



что так подшутил над сестренкой. Но время шло, а        
Маша не возвращалась. Саше надоело сидеть одному на 
дереве, почему-то вспомнилась молитва Маши о том, 
чтоб его не съели звери - и сразу захотелось домой.             
Но оказалось, что слезть с дерева не так-то просто. Как 
вообще смог он залезть по этому гладкому стволу? 
Спрыгнуть страшно - высоко. Кое-как дотянулся ногой 
до сучка внизу, наступил на него. Сучок оказался           
сухим, не выдержал Сашу и треснул... Саша кубарем 
полетел вниз. Он очень крепко ударился о землю. Когда 
отлежался и попытался подняться, то вскрикнул от             
острой боли в ноге. С ногой было что-то не в порядке. 
Испугавшись, Саша заплакал, и картины одна страшнее 
другой поплыли у него перед глазами. То ему представ-
лялись голодные волки, которые хотят съесть его, то он 
в мыслях видел себя умирающим от голода и жажды.            
И тут он осознал, что во всем виноват только сам.                
Он понял, что за обман и непослушание Бог допустил 
это наказание. Лежа на земле и обливаясь слезами, он 
начал молиться: «Господь Иисус, Ты знаешь, какой              
я непослушный. Я столько обманывал близких! И               
сегодня, сказав сестре, что я помолился, я согрешил 
пред Тобою и перед ней. Господи, прости меня такого 
нехорошего, очисти мое сердечко и помоги мне испра-
виться. Вот и родители теперь волнуются... Господи, 
прости! Мне страшно и больно. Не оставь меня! Я ус-
тал, хочу есть и пить, и не знаю, что делать. Прошу, 
Господь, будь мне Другом и Защитником, хоть я и           
недостоин этого. Во всем доверяюсь Тебе. Аминь».
            Саша, успокоившись, лежал на холодной земле. 
Вдруг он услыхал какой-то шум над головой, хлопанье 
больших крыльев. Он поднял голову и увидел, что пря-
мо над ветвями пролетала огромная птица. Внезапно 
она задела за верхушку дерева, и дерево, обломившись, 
стало падать вниз... Саша закрыл глаза. Но... ветви его 
не стукнули, а мягко опустились рядом. «Как матрац!» -
подумал Саша и осторожно переполз на ветви. Листья 
были сухие, мягкие, нагретые солнцем. Саша оставши-
мися ветвями прикрылся. Совсем как в постели. «Еще 
бы поесть чего-нибудь и попить», - подумал он. И вдруг 
почувствовал, как что-то закололо в боку. Саша поша-

рил рукой под собой и наткнулся на колючий клубок. 
Из-под него вылез ежик, на иголках которого красова-
лось большое красное яблоко.
“ Ого, вот это да! Как дивно Господь всё устроил! ” -
воскликнул Саша.

—Господь Иисус, спасибо Тебе! - громко закри-
чал он в небеса. Затем с аппетитом стал поглощать 
крупное сочное яблоко, утоляя сразу и голод, и жажду. 
Воистину, чудеса и милость Божья окружали его. И как 
он раньше не замечал этого? Мальчик задремал...
              А тем временем Маша прибежала в деревню и 
сообщила родителям, что потерялся Саша. Быстро           
собрались все верующие друзья и горячо помолились, 
чтоб Господь указал им, где искать мальчика. Вместе с 
ними на поиски отправился и верный друг Саши - пес 
Дружок. Он бежал впереди всех, чутко отыскивая следы 
Саши. Но около речки следы потерялись. Пес виновато 
сел и недоумённо поднял голову. Вдруг на той стороне 
речки из кустов выскочил заяц и бросился к лесу.             
Дружок кинулся в воду и поплыл. На берегу, отряхнув-
шись, он стрелой полетел за зайцем, оглашая всё вокруг 
истошным лаем. Маша, что было сил, бежала за псом...
             Поплутав, заяц неожиданно выскочил на поляну 
и бросился под ворох ветвей и листьев. Пес - за ним. Но 
тут раздался мальчишеский голос: «Ой, кто это?» Дру-
жок отлично знал этот голос. Он радостно бросился на 
кучу листьев и стал старательно лизать мальчику лицо, 
от восторга скуля и подвывая. Подоспевшие взрослые 
освободили Сашу от объятий соскучившегося пса.
             Так Господь через зайца указал дорогу к Саше. 
Сколько было радости! После объятий Саша сообщил 
всем, как Господь простил его и попросил прощения у 
родителей, сестренки и всех друзей, кто участвовал в 
поисках. Все вместе поблагодарили Бога за любовь,  
милость, за спасение Сашиной души. Сашу принесли 
домой, у него оказался вывих. Вызванный врач вправил 
вывих, и через некоторое время Саша вновь мог бегать. 
Но он не забыл урок, который ему преподал Господь. 
Саша полностью изменился, и когда вырос, Господь 
доверил ему служение проповедника.         

то раз собрались дети в лес по грибы. Мама наказала Маше присматривать за братцем, не          

 беспечно сказал неправду Саша и выскользнул за дверь. Маша же, закрыв глазки,         

нибудь залезть или спрятаться. Но девочка с            
терпением увещевала братца. Они перешли поле и направились к лесу. По пути им попалась мелкая              

ноги о траву, они вошли в лес. Необъятная тишина окружила их, слышно было шуршание ящерок,             

моего на съедение зверям, береги его тут,           

деревню, чтобы сообщить родителям, что            

рисовала Маша Горбенко ( 11 лет )



ачалось следствие... На следующий день в милицию с              
повинной пришёл Фёдор Козлов. После первого допроса его 
арестовали. Федору нелегко было рассказывать следующее:
– Не могу простить себе свою несдержанность. Шуточки 

Васильева просто вывели меня из себя, и в моей голове будто что-то 
перемкнуло: возникло какое-то потустороннее желание насолить 
Павлу. Оно неотступно преследовало меня, хотя я до сих пор не  
понимаю, как отважился пойти на преступление. Неделю перед этим 
я навестил свою дальнюю родственницу, которая живёт в городе. 
Мне было известно, что жена Васильева с воспалением лёгких             
находится в больнице. В нашей деревне только у Павла есть                 
телефон. Высчитав дату, когда я должен был ехать в 
«Райсельхозтехнику» за деталями, я попросил родственницу, чтобы 
она в этот день, в четыре часа утра, позвонила Васильеву и от имени 
врача сообщила о необходимости приехать срочно же в больницу, 
так как состояние его жены резко ухудшилось. Днем раньше перед 
роковой датой я, с разрешения начальства, вернулся с работы на 
своём тракторе и оставил его на ночь возле дома, чтобы назавтра 
пораньше отправиться в дорогу. В половине четвёртого утра я                
выехал в путь. Переезжая через речушку, остановился на мосту и 
заглушил мотор, загородив трактором почти всю проезжую часть. 
По утрам низину, тянущуюся вдоль речки, заволакивает густой           
туман, и я рассчитывал, что в зоне плохой видимости Павел непре-
менно врежется в тракторный прицеп. Инсценировать поломку               
двигателя для меня не составило особого труда. Пешком я припус-
тил в направлении машинного двора, чтобы при последующем               
разбирательстве сослаться на якобы тогда необходимую мне                    
помощь ремонтников. Отойдя недалеко от моста, со стороны дерев-
ни я услышал шум приближающегося мотоцикла и понял, что                  
родственница  выполнила мою просьбу. Несколько минут спустя 
раздался звук сильного удара, эхом разнёсшийся в тиши окрестных 
полей. Шум работающего мотоцикла оборвался, и только сейчас до 
моего сознания дошла страшная мысль, что по моей вине мог                      
погибнуть человек, хотя я этого не хотел. Бегом я бросился назад к 
мосту. Позади трактора лежали два человека – они на большой              
скорости въехали прямо в прицеп. Афанасий Сидорович был без 
сознания. Как я понял, именно он управлял мотоциклом. Павел, у 
которого рука почему-то оказалась в гипсе, пытался ему помочь; но 
ввиду серьёзных травм, полученных при столкновении, у него                 
ничего не получалось. Я быстро, насколько это было возможно,    
устранил липовую неисправность и завёл трактор. Поместив постра-
давших в кузов, я поехал на машинный двор, где их переложили в 
машину и отвезли в районную больницу. Получилось, что пострадал 
совсем посторонний человек, хотя я в такой же степени сожалею             
и о вреде, нанесённому Павлу. Как очутился Кошкин за  рулём             
мотоцикла – я не знаю... 

Следователь спросил: 
– Если я вас правильно понял, Васильев, при всём его              

иногда взбалмошном поведении по отношению к вам, всё же грубых 
слов и оскорблений не допускал. Это так? 

– Да, я сам во всем виноват, – ответил Федор. – Нужно было 
уже давно поговорить с ним по-мужски и разрешить эту проблему. 
А я, как красная девица, обиделся и зло затаил...

– Значит, вы подтверждаете, что нецензурную брань              
Васильев также не использовал? – допытывался следователь.

– Да, он никогда не ругался...
– Хорошо, тогда я дополню ваши показания, – сказал следо-

ватель. – Накануне вчерашнего дня Васильев на работе    получил 

Валуевич Анатолий
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 Значит, вы подтверждаете, что нецензурную брань              

травму. Он, оступившись, упал с           
комбайна и сломал руку, но вы об этом 
не знали. Ему наложили гипс и, естест-
венно, мотоциклом Павел управлять не 
мог. После звонка вашей родственницы 
он вышел на улицу и встретил идущего 
в колхозную управу Кошкина. Пастор 
договорился с председателем, что тот 
подвезёт его до железнодорожной           
станции, где он собирался встретить 
свою дочь, которая на время отпуска 
решила погостить у отца в деревне. 
Афанасий Сидорович – офицер запаса, 
управлять техникой для него не в         
новинку. От более плачевного исхода 
аварии Васильева и Кошкина спасли 
мотоциклетные шлемы. Пастор хотя и 
плох, но пришёл в сознание. Прокурор 
подписал постановление о вашем            
аресте, и до суда вы будете содержаться 
под стражей, – закончил следователь, 
глядя в виноватые глаза Федора. 

В больнице Павел и Афанасий 
Сидорович находились вместе. Пастора 
перевели из реанимации в общую            
палату. Павел, которого готовили к   
выписке, ухаживал за ним. Они много 
беседовали. Ощущая себя виноватым в 
случившемся и потрясённый последни-
ми событиями, Васильев вынужден был 
по-другому посмотреть на жизнь. Он 
начал осмысливать своё лёгкомыслен-
ное поведение в отношении к Фёдору. 
«Вёл себя, как мальчишка, курам на 
смех», – думал он. От пастора Павел 
узнал, каким  смертельным орудием 
является необузданный язык в свете 
Библейского учения. Этот один из            
маленьких членов человеческого орга-
низма может ранить сильнее самого 
страшного оружия! Выстроив события 
всей жизни Васильева в одну цепочку, 
пастор Кошкин своими рассуждениями 
заставил Павла представить пережива-
ния Фёдора, если бы вдруг они с ним 
поменялись ролями. Васильев неожи-
данно понял, что окажись он на месте 
Козлова, то навряд ли смог бы оставить 
без ответа подобные выпады. От этого 
осознания ему стало не по себе. Он  
испугался своих мыслей...

Бывший военный Афанасий 
Сидорович Кошкин, уйдя в запас,            
поселился в родном селе. Он стал хри-
стианином в армии. Афанасий Сидоро-
вич организовал в Кашках поместную 
церковь, со временем став её пастором. 
Имея большой жизненный опыт,           

Кошкин располагал к себе, и за время 
его служения в церкви многие его            
земляки покаялись перед Богом,               
прозрев в своём повседневном блужда-
нии в потёмках безверия. Жёны Козлова 
и Васильева были в числе новоуверо-
вавших. Особенно благотворно повлиял 
пастор на молодёжь, за что односельча-
не и местные власти были очень               
признательны этому бескорыстному 
человеку, беззаветно любящему Госпо-
да и людей. 

В день, когда Васильев выпи-
сывался из стационара, пастор сказал 
ему: «Павел, присядь, нам нужно            
поговорить. Врачи считают, что я иду 
на поправку, но мне кажется – моё         
состояние неважнецкое»... Предупреди-
тельно подняв руку, он остановил           
пытавшегося возразить Васильева и 
продолжил: «Как всем известно, твоя 
дочь и сын Фёдора дружат с первого 
класса. Надюша и Андрей недавно при-
ходили ко мне. Оказывается, они любят 
друг друга и хотят пожениться. Я ду-
маю, что вам не стоит им в этом препят-
ствовать. Паша, Наденька беременна»...

У Васильева перехватило дыха-
ние. Пастор говорил дальше: «Они           
покаялись перед Богом, и всё осознали. 
Конечно же, родителям хотелось бы, 
чтобы всё было наоборот – сначала 
свадьба, а уже потом думы о потомстве, 
да и возраст ещё совсем юный. Но мы 
должны понимать, что в таком положе-
нии вещей виноваты и мы, с малых лет 
оградив наших детей от Господа. У Ан-
дрея и Нади добрые, чистые отношения. 
В этом году они закончили школу и 
сейчас сдают экзамены в институт.          
И, конечно же, от вас – их родных –
будет во многом зависеть будущее мо-
лодых. Я обещал Надюше и Андрею 
побеседовать с вами и говорю тебе об 
этом на тот случай, если мне не удастся 
выбраться с больничной койки... Уже 
хорошо, что они пришли к Богу, а с 
Ним всё будет преодолимо». После       
разговора с пастором Павел, погружен-
ный в тревожные мысли, отправился 
домой... 

Через два месяца состоялся суд 
над Фёдором Козловым, на котором 
присутствовал и выписавшийся с             
больницы Афанасий Сидорович.               
Душевное выступление пастора произ-
вело на присутствующих неизгладимое 
впечатление и заставило прослезиться 

даже судью. На защиту обвиняемого 
встал и Павел Васильев, признавший 
своё поведение основной причиной, 
побудившей Фёдора к совершению пре-
ступления. Прекрасно охарактеризовал 
подсудимого и председатель колхоза. 
Суд, рассмотрев все обстоятельства 
дела и приняв во внимание доброволь-
ную явку Козлова с повинной, счёл воз-
можным через применение смягчающих 
статей уголовного кодекса вынести Фё-
дору условный приговор. Обвиняемого 
освободили из-под стражи прямо в зале 
суда.

До центральной усадьбы колхо-
за все, кто был на судебном заседании, 
добрались на рейсовом автобусе. До 
Кашек направились пешком. Жёны и 
дети шли немного впереди, а Павел и 
Фёдор неспешно двигались за ними. 
Они шагали рядышком и молчали. Каж-
дый понимал, что им есть что сказать 
друг другу, но нарушить молчание           
никто не решался. Первым заговорил 
Павел: «Фёдор, прости меня, если            
можешь. Не прав был. Не в том ли все 
наши проблемы, что живём мы без             
Бога? Как ты считаешь?» – и Васильев 
пересказал Козлову содержание всех 
его бесед с пастором, включая сложив-
шуюся ситуацию и с их детьми. Фёдор 
разволновался, и они присели на валун, 
лежащий на краю поля у дороги. «Уже 
и ты прости меня. Ведь можно было бы 
за многие годы давно всё серьёзно обсу-
дить. Но, видимо, очень глубоко сидит 
в нас червячок гордости... И, объеди-
нившись с нашей глупостью, немало 
неприятностей может натворить, если 
не преградить ему путь…А эта преграда 
и есть, наверное, Бог», – медленно              
произнёс Козлов.

«С некоторых пор и я так счи-
таю. Ведь ты ещё не всё знаешь. В то 
утро, когда мне позвонила твоя родст-
венница, выступившая от имени врача, 
я в тревоге выбежал на улицу. Возле 
моего дома на скамеечке сидели Андрей 
и Надя. Он её провожал, и парочка             
никак не могла распрощаться. Застигну-
тые врасплох моим внезапным появле-
нием, они смущённо молчали. Я расска-
зал им неприятную новость и попросил 
Андрея отвезти меня на моём мотоцик-
ле в больницу к жене. Ведь сам-то я 
управлять со сломанной рукой не мог,  
а твой сын ещё в шестнадцать лет               
получил права на вождение мотоцикла.



Сосед, называвший себя           
профессором, рассказал мне о близком 
человеке, который в другой стране 
умирает от рака крови. Он хочет              
выслать лекарства, но они дорогие и 
просил помочь ему. Я знала слова: 
«Просящему у тебя дай и от хотящего 
занять у тебя не отвращай-
ся.» (Мф.5:42) Всё, что имела отдала. 
Он поднял кверху руки и сказал: 
«Пусть вам воздаст Бог!»

Прошло некоторое время, и 
снова приходит этот человек и просит 
крупную сумму: «Займите мне, а если 
у вас нет, то попросите у родственни-
ков и знакомых. Я обязательно отдам в 
ближайшее время». Часть денег я заня-
ла у сына и отдала соседу. Прошло 
четыре месяца – и с новой просьбой 
обращается ко мне сосед: «Пусть ваш 
сын подпишет мне ко-сайн (вид              
доверенности)». Сын отказал ему,             
напомнив, что он потерял доверие, т.к. 
не отдаёт долги. «А у вас нет доказа-
тельств! Я ничего не брал!» – ответил 
сосед. Он всегда называл себя нашим 
другом, а разве у друзей берут  распис-
ку? Им просто верят. Мало того, он 
стал истерически кричать и клеветать. 
Так  называемый «профессор» оказал-
ся аферистом и лжецом.

Хорошо о таких написано в 
Библии: «Нечестивый берёт взаймы и 
не отдаёт» (Пс. 36:21). Этот человек 
проявил себя как обманщик, вор и 
сребролюбец. Все святое, что есть у 
человека – любовь, честь, совесть, 
дружба, милосердие, сострадание, –
всё разрушается этим тяжким грехом 
сребролюбия.

Первые христиане старались 
всё терпеть, подражая Христу.             
Апостол Павел писал: «Ибо  вы люди 
разумные, охотно терпите неразумных. 
Вы терпите, когда вас кто порабощает, 
когда кто объедает, когда кто обирает, 
когда кто превозносится, когда кто 
бъёт вас в лицо» (2Кор.11:19-20).

Если мир нарушен не по ва-
шей вине, если произошла ссора, где 
найти тропинку для примирения? О 
таких людях, которые разрушают 
дружбу, остаётся только молиться.

 Алексей Константинович 
Толстой вложил в уста Иоанна Дама-
скина такие слова: 

О, братья, где серебро и злато?
Где сонмы многие рабов?
Среди неведомых гробов
Кто есть убогий, кто богатый?
Всё пепел, дым, и пыль, и прах,
Всё призрак, тень и приведенье –
Лишь у Тебя на небесах,
Господь, и пристань, и спасенье!

Всё проходит в этом мире, 
только Божья любовь вечна. И все на-
ши сокровища сокрыты в любви – в 
этом самом святом чувстве.

Почему богатый юноша ушёл 
от Христа с печалью (Мф 19-22)?
Душа его не была свободна, она была 
привязана к богатству. Он не смог               
всё оставить и пойти за Христом.                 
Не все богатые люди бывают сребро-
любцами. До революции в России            
были  миллионеры-меценаты, такие 
как  Морозов, Мамонтов, Терещенко и 
другие, которые выделяли средства на 
народные нужды. И их имена остались 
в памяти людей. В наше время в            
Америке и других странах есть                 
миллиардеры. Широко известен своей 
благотворительностью Билл Гейтс. 
Второй после него Уоррен Эдвард 
Баффет (1930 года рождения). Его       
состояние оценивается в 44 миллиарда 
долларов. Семье он завещал только 
1%, а все остальные средства –
благотворительному фонду. Интерес-
но, что в прошлом году богатым               
людям предложили пожертвовать в 
ООН по миллиарду. Мистер Баффет 
спокойно расстался с деньгами, а вот 
другой богач рассказывал, "...что у 
него добрых пару дней дрожали руки 
перед тем, как он подписал чек на       
миллиард долларов, пожертвованных 
ООН." Самое главное, чтобы душа 
была свободна от привязанности к  
богатству. "Стойте в свободе, которую 
даровал вам Христос, и не подвергайте 
себя игу рабства" (Гал. 5:1).

Надежда Небога (Ожевская)

Андрей сразу же согласился. Не           
доезжая до моста метров пятьдесят, мы 
нагнали идущего в контору пастора. 
Узнав, что произошло, Афанасий Сидо-
рович сменил Андрея за рулём. Ты       
понимаешь, чем бы всё могло закон-
читься? Вот и думай – есть Бог или 
нет», – подытожил Павел. Фёдор по-
бледнел и, спустя некоторое время, 
сказал: «Я бы этого не пережил». Они 
поднялись и пошли к деревне. Когда 
пришла пора разойтись по домам,            
Павел сказал: «Фёдор, приходи сегодня 

со своими к нам – обсудим всё, родст-
венник...», – не сдержался Васильев, в 
глазах которого светились добрые             
искорки. «Я думаю, что сейчас ты не 
пошутил?» – пожимая ему руку,                  
вопросом ответил Козлов. Павел,            
подтвердив всю серьезность своих             
намерений, молча кивнул головой.  

...Впервые на воскресном бого-
служении присутствовали Фёдор и      
Павел. Они пришли заранее, не              
сговариваясь. Когда пастор призвал 
присутствующих к молитве покаяния, 

Козлов и Васильев вышли на середину. 
Встав на колени, они просили Бога о 
прощении. На глазах их родных блесте-
ли слёзы. Поднявшись на ноги, Павел и 
Фёдор обнялись.

Так, пройдя нелёгкий путь   
личных отношений, они возродили 
свою былую дружбу, став братьями во 
Христе, что неизмеримо больше, чем 
обычная дружеская привязанность.
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       Сперджен рассказывает, что в Италии в одной Церкви он увидел картину, которая заставила его много размышлять. На 
картине был изображён молящийся человек под открытым небом. А чтобы из-за молитвы не было потеряно время, за него па-
хал Ангел с неба.

«Я не видел, – сказал Сперджен, –  чтобы когда-нибудь пахал Ангел, но я верю, что время, которое мы тратим на молитву, 
Господь восполнит. Я верю, что если мы будем искать прежде Царствия Божия и правды Его, то остальное всё приложится».
        А КАК МЫ МОЛИМСЯ? «Хотите ли вы быть счастливыми христианами? Молитесь много!
Хотите ли вы побеждать мир? Молитесь ещё больше и больше!» (Ч.Сперджен).

Свет в доме – от лампочки, а в душе – от молитвы.          А.Нагорный.

Холодный вечер поздней      
осени. Порывистый ветер пригоршня-
ми швыряет в мое окно  слезы дождя. 
На проводах нахохлились воробьи, 
лужи покрылись тонкой корочкой 
льда. Редкие прохожие спешат             

укрыться в своих теплых комфортных квартирах. А ветер 
все не утихает, срывая с деревьев последние засохшие лис-
точки, раскачивая желтые фонари – им уже не спрятаться за 
зелеными шторами акаций. Свинцовые тучи поливают ули-
цы мелким дождем. Вокруг пасмурно и неуютно – городом 
завладела осень.

Я сижу в кресле и смотрю в окно. В душе – ощуще-
ние полета; на сердце – радостное ожидание чуда. Впрочем, 
существуют ли чудеса в современном мире? Кто-то не верит 
в них, называя их стечением обстоятельств, кто-то всю 
жизнь ожидает чуда, а когда оно происходит, равнодушно 
проходит мимо, не заметив его. Мне уже почти сорок, а я 
верю в чудеса. И иногда они со мной происходят…

Был жаркий июльский день. Я стояла на автобусной 
остановке – решила навестить маму. Автобуса долго не         
было, и я  от скуки начала читать объявления на столбе: 
«Продам…», «Куплю…», «Сдам…», «Христианский гума-
нитарно-экономический университет объявляет набор…».
Среди перечня специальностей – психология. Это направле-
ние меня интересовало давно. Но поступить в ВУЗ все как-
то не получалось – то личную жизнь устраивала, то финансы 
не позволяли, да еще плюс страх перед вступительными эк-
заменами. Впрочем, все это были отговорки; на самом деле я 
не верила в то, что смогу поступить, смогу учиться. Но          
объявление на всякий случай сорвала – а вдруг?.. Однако по 
указанным телефонам так и не дозвонилась.

Настала осень. Холодный, тоскливый дождь, хмурое 
небо. И настроение под стать погоде. Осень – пора увядания. 
Вот и мне уже далеко не двадцать, а чего я достигла в своей 
жизни? Приличной работы нет, да и где ее найдешь без         
высшего образования… Как бы я хотела стать психологом! 
Впрочем, это всего лишь бесплодные мечты. Чудес не          
бывает. Где-то далеко-далеко, словно похоронный марш 
моим несбыточным мечтам, послышался колокольный звон. 
Что ж,  зато у меня есть семья – здоровые дети, любящий 
муж. Для любой женщины это немаловажно.   Наверное, мой 
удел – семья. Так тому и быть.
           Хлопнула входная дверь. С работы пришел муж.

– Я сегодня получил зарплату – возьми деньги и купи 
что-нибудь для себя.
           На следующий день, перекладывая содержимое          
старой сумки в новую, я нашла смятое, давно забытое  объ-
явление. Прежде, чем выкинуть ненужную бумажку, я реши-
ла позвонить – на всякий случай, для собственного успокое-
ния. На этот раз мне  ответили.
          Через два дня я приехала в приемную комиссию 
ХГЭУ. После успешного прохождения тестирования  взяла в 
учебной части задание на сессию и ахнула. Как я буду           
сдавать английский – я же его учила  пятнадцать лет назад и 
все давно забыла, а с математикой я еще в школе не дружи-
ла, а тут – высшая математика! Ужас!! Но отступать поздно 
– я зачислена, контракт оплачен. Да и не могу я так просто 
отказаться от своей давней мечты,   которая наполовину уже 
сбылась.
           Потом были бессонные ночи над конспектами и                
учебниками в сочетании с детской радостью и огромным 
энтузиазмом. «Это эйфория, – сказал тогда профессор                 
В. Е. Лановой, – но что будет, когда она пройдет?» Эйфория, 
действительно, постепенно прошла. Ее заменило удивление 
– оказывается, у меня получается, я могу! А дома муж              
ставил меня в пример детям: «Смотрите, как мама учится – и 
вы так же старайтесь». На третьем курсе меня пригласили 
работать по специальности. Тогда на смену удивлению при-
шла уверенность – мои знания оказались востребованными.
          Вот так из неуверенной в себе, закомплексованной и 
депрессивной пессимистки за пять лет учебы выросла            
профессионально образованная, духовно обогащенная,            
открытая и счастливая личность. Кто сказал, что чудес не 
бывает? Ведь не случайно я поступила именно в Христиан-
ский университет. Чудеса случаются не только в сказках.             
В современной, загруженной бытовыми проблемами и             
гонкой за материальным благополучием реальности чудеса 
нам посылает Господь. Но мы их не всегда замечаем, а если 
и замечаем, то, предавшись своей радости, забываем              
поблагодарить Того, Кто Всегда с нами...
          Холодный вечер поздней осени. В окно стучится 
дождь, и ветер начал свою заунывную песню. За письмен-
ным столом сидит моя дочь и готовится к экзамену по              
высшей математике. Разве осень – это пора увядания? Нет, 
осень – это предвестник расцвета!  

Людмила Слива, г. Одесса, Украина



 преисподней на земле, в одной камере тюрьмы для 
пожизненного заключения волею Неба было дано 
встретиться двум человеческим судьбам, которые к 

этому перекрестку жизни пришли из совершенно противопо-
ложных миров: один человек пришел из сытого и теплого ми-
ра власти, другой же познал холод стужи земной и отчаянье 
полуголодного существования. Но человек из сытой жизни 
власти, даже оказавшись в этой преисподней, все так же, злоб-
ствуя, рвался обратно в свою сытую жизнь. Другой, познав-
ший холод мирской, узнав в преисподней о Христе, покаялся, 
и душа его сейчас рождена для Бога. Мой сосед по камере 
Юрий и я, Ивар, – двое обитателей преисподней на земле.

Но давайте все по- порядку. 
...Последний месяц в этом "мертвом доме" у нас с      

Эдиком выдался очень беспокойным, суетным. Сначала         
несколько месяцев мы спокойно соседствовали: двое русских 
и один латыш. Каждый из нас уже давно осознал, что сотво-
ренное им зло не имеет права на снисхождение и, поэтому, от 
судьбы подарков не ждали. Просто доживали свой невеселый 
век в этих четырех стенах, находя радость в той внутренней 
христианской дисциплине, которую каждому из нас в  свое 
время открыл Господь.

Свой распорядок дня мы так организовали, что времени 
на праздность уже не оставалось. Всем нам хотелось в          
отпущенный Богом век на земле успеть побольше накопить 
духовной чистоты, да и просто знаний. То недолгое время, 
которое мы провели среди людей в миру, оказалось безвоз-
вратно потерянным в угаре пустого веселья. Веселья, корнем 
которого являлось зло.

Словом, не было у нас праздного времени на пустосло-
вие, и жили мы в тихом душевном покое. Но, увы, здесь покой 
нам только снился в буквальном понимании этого слова. Сна-
чала куда-то перевели Андрея. Несколько дней мы с Эдиком 
пробыли вдвоем. А потом ...лязг запоров и открывается дверь. 
Мы с Эдиком мгновенно вскакиваем со своих мест за столом, 
чтобы успеть до того, как откроется дверь, встать лицом к 
противоположной от входа стене с поднятыми руками.         
Многолетняя "дрессура" дает о себе знать. Не успели запоры 
дверей под руками инспектора открыться, как мы уже            
оказались в положении, когда перед собой видишь стенку и 
больше ничего.

О том, что происходит за спиной, можно догадаться 
только по звукам. Вот, слышно, что запоры открыты, и          
инспектора открывают входную в бокс дверь. Дверь раскрыта, 
и инспектор, открывая окошко в решетке, отделяющей камеру 
от входного тамбура, дает команду: "Первый подошел!" Ясно. 
Значит, сейчас будут одевать наручники и открывать решетку. 
Следовательно, ожидается какое-то движение. По очереди 
подбегаем к решетке, разворачиваемся спиной  и в таком         

положении просовываем в окошко руки. Это чтобы инспектор 
одел наручники на руки в положении за спиной. Вот наручни-
ки одеты, и мы опять стоим у стены, изучая взором давно    
знакомые подтеки. Но слух обострен, и нервы напряжены до 
предела, вылавливая малейший звук за спиной.

Слышно, как открывается решетка и звучит команда 
"Заноси". Так, значит, сажают нового соседа. Но что это? 
Слышно, как обслуга с большим трудом затаскивает что-то 
громоздкое и мягко опускает на пол. Потом слышно, как        
заносят вещи, пакеты, матрас... Где же новый сосед? Ведь, 
обычно, сначала бегом в камеру загоняют нового соседа, и 
потом уже обслуга заносит его вещи. После этого закрывается 
решетка, и инспектор дает команду: "Повернулись, посмотре-
ли друг на друга. Можете содержаться вместе?" Если возраже-
ний нет, тогда следует команда: "Первый подошел!", после 
которой по очереди у всех снимают наручники. Здесь все,    
буквально все делается  по команде и бегом. И только после 
того, когда услышишь, что закрылась дверь за спиной, можно 
будет повернуться и осмотреться, кого это судьба определила 
быть новым соседом по камере.

В этот раз все происходило по-другому. Слышно, что 
суета обслуги закончилась, и решетка закрывается. Значит, 
все... Но где же наш новый сосед? Почему не забежал и не 
встал рядом с нами у стены? Только после команды инспекто-
ра "Первый подошел", разворачиваясь, чтобы подбежать к 
решетке, я вижу, что там полулежит, полусидит на полу       

"Между мертвыми брошенный, - как убитые,                   

лежащие во гробе, о которых Ты уже не вспоминаешь и   

которые от руки Твоей отринуты. Ты положил меня в 

ров преисподний, во мрак, в бездну" Пс. 87:6-7

Ивар Аугсткалнс  
«Белый лебедь» 2007г.



закованный в наручники человек. Все ясно, значит, судьбе 
было угодно, чтобы нашим новым соседом стал инвалид.         
Человек, не способный самостоятельно передвигаться. Такого 
бедолагу здесь хоз. обслуга таскает, как мешок с картошкой 
при каждом передвижении. Сам ведь он ходить не может. Но, 
несмотря на увечье, руки у такого человека по-любому будут 
закованы в наручники, как у всех. Здесь все перед законом 
равны. Богатый и нищий, здоровый и больной – все, букваль-
но все здесь подвержены единым правилам установленного 
режима. Вот и сейчас подбегаем по очереди снять наручники, 
потом подтаскиваем к "кормушке", т.е. открытому в решетке 
небольшому окошку, нашего нового соседа. Все это делается 
бегом. Со стороны, наверное, получается довольно смешная 
сцена, когда двое на повышенных скоростях суетятся вокруг 
третьего, стараясь его подтащить к решетке, но у них это        
никак не получается. А команда была "бегом!"... И мы бежим. 
Мы тут перед глазами охраны устраиваем целую пантомиму 
своими телодвижениями, показывая, как спешим бегом         
выполнить команду. Спешим, но физически плохо получается 
спешить с нашим новым соседом. Таскать его по полу совсем 
непросто, ведь он не мешок с картошкой, в конце концов, но 
живая душа, человек. 

Наконец-то вся эта суета закончена, и дверь закрывает-
ся. Сейчас можно расслабиться, рассмотреть нового обитателя 
этой унылой каменной ямы. Интересно, как это угораздило 
калеку оказаться в этом "мертвом доме"? Хотя особо тут  
удивляться нечему: здесь хватает тех, кто устраивал 
"маленькую войну" при задержании их милицией. И естест-
венно, на войне, как на войне, если не убили или не добили, то 
могли оставить калекой. Но на этот раз все оказалось гораздо 
сложнее.

Как полагается по тюремному этикету, первым            
представляется тот, кого подсадили. Наш новый сосед             
оказался достаточно знакомым с тюремной этикой и первый 
представился, протягивая руку. Но сделал он это весьма       
своеобразно. Протягивая руку Эдику, этот пожилой и             
обросший недельной щетиной человек, полулежащий на полу, 
бодреньким голосом сказал: "Здорово, ребята! Вы что-нибудь 
о Шутове слышали?" Первой мыслью на такой вопрос было: 
человек ищет своего знакомого по фамилии Шутов. Но как в 
таком случае его самого звать? Эдик спокойно ответил, что 
Шутова он не знает, а вот Шатров, он слышал, тут где-то         
сидит. 

Тем временем наш новый сосед уже повернулся лицом 
ко мне и, протягивая руку, представился в доходчивой для 
нашего, тюрьмой деградированного мозга, форме: "Меня 
звать Шутов. Может быть, вы что-то слышали о Питерских 
группировках и о том, как членов одной из них осудили               
на пожизненное?" Где-то в газетах мне эта информация           
попадалась, да и фамилия эта – Шутов – там фигурировала в 
качестве организатора.   

Одно из тюремных правил гласит: больше слушай, чем 
говори. Слушай, что говорят другие, сопоставляй факты                
и делай выводы. Никогда не спеши в суждениях. Я так и            
поступил. Просто представился новому соседу, не ответив на 
заданный им вопрос. Тем временем Эдик признался, что в 
этом "мертвом доме" новостей не бывает, и поэтому о том, что 
творится в мире людей, нам практически ничего не известно. 

Он искренне говорил правду, т.к. уже долгое время не имел 
возможности читать периодику. Я же еще с полгода назад  
соседствовал с парнем, у которого были средства для                
подписки на некоторые газеты. Поэтому историю Питерского 
депутата законодательного собрания, который оказался             
организатором банды киллеров, я знал. Но знакома эта             
история мне была с точки зрения обвинения, а сейчас предста-
вилась возможность выслушать противоположную сторону, а 
потом сделать вывод для себя.

Со слов Эдика Юрий пришел к заключению, что мы 
совсем "дикий народ" и, значит, надо нас чуточку просветить. 
Однако, с первых же слов "просвещения" наш новый сосед 
меня разочаровал. С его слов получалось, что он совершенно 
не виноват, что эти злые демократы его, борца за свободу, 
равенство и братство искалечили и посадили на пожизненное 
заключение – все вследствие политических интриг! Мол, ему 
вообще эта банда киллеров незнакома!

После этого монолога мне стало скучно. В этом 
"мертвом доме" каждый третий при встрече утверждает, что 
он не виноват, что произошла судебная ошибка или его,            
бедолагу, заставили признаться в том, чего он не делал. По 
сути, все эти истории о невиновности, злых судьях и жестоких 
допросах очень схожи. Суть одна, а меняются только фамилии 
и названия местности. Когда приходится все это слушать                
в очередной раз, то становится скучно, как будто вновь              
перечитываешь давно надоевшую книгу. Конечно, в общей 
массе этой публики найдется кто-то несправедливо осужден-
ный, но из всех тех, кого мне приходилось тут встречать, не 
оказалось никого, кто, не совершив злодеяния, был осужден. 
Возможно, жесткость приговора в некоторых случаях                 
удивляет, но совершенно не виноватых я не встречал.

Излияния Юрия о его невиновности, о том, что осудили 
его за большевистские убеждения, мне быстро наскучили. 
Узник совести? Политический заключенный в тюрьме для 
"пожизненников"? Чушь все это! Юрий сразу же почувство-
вал, что его речь звучит в пустоту. Эдика, по сути дела, вся 
эта мирская суета уже давно перестала волновать: он нашел 
смысл жизни в Боге. Также и я смирил свой гордый нрав и 
жестокое сердце перед Отцом Небесным. Для нас обоих было 
гораздо важнее узнать, что из себя представляет этот человек 
сегодня, а не какие дела он творил когда-то.

Даже признание Юрия, что он все еще является                 
депутатом Законодательного Собрания Санкт-Петербурга, что 
когда-то был советником Собчака и имеет звание генерал-
лейтенанта юстиции, не произвело на нас ожидаемого                  
эффекта. И верно: да будь человек хоть кем в миру, пересту-
пая порог этого "мертвого дома", он опускается в преиспод-
нюю на земле, где прошлые заслуги не имеют никакого             
значения. Все, что было – это мираж, это история, которая 
уже никогда не повторится. В этой преисподней значение 
имеют только личные качества самого человека. Возможно, 
там, в мире людей, этот человек был богачом и попирал закон 
как духовный, так и земной. Возможно, там перед ним                
пресмыкались, его боялись, и у него была власть жестокости и 
денег. Здесь же он гол, как все. Здесь нет "быков" из его               
бригады, здесь нет власти денег, жестокости и страха. В этом 
"мертвом доме" значение имеет только личность самого               
человека. 



Мне приходилось здесь встречать людей, которые      
когда-то наводили ужас на целые города, но, оказавшись в этой 
преисподней, превратились в полное ничтожество, в  пресмы-
кающихся, совершенно потеряв человеческий облик. В то же 
время, встречались здесь и "случайные пассажиры", которые с 
пьяну, с дуру дров наломали и оказались в этой преисподней. 
Но даже в этой жестокой среде они не потеряли лица человече-
ского, не превратились в животное, которое за миску похлебки 
льстит и служит. После таких встреч, естественно, увидев            
человека впервые, сначала пытаешься понять, что он из себя 
представляет сегодня. Да и вообще, нам с Эдиком давно уже 
дела минувших дней опротивели, ведь там жестокость, слезы, 
кровь... 

Юрий быстро сориентировался в обстановке и переклю-
чился "на другой канал". Мы узнали, что наш новый сосед не 
только узник совести и юрист второго класса, но и писатель. В 
подтверждение своих слов он дал нам почитать свою книгу. 
Вот это оказалось гораздо существеннее, чем весь первый час 
нашего знакомства, ведь по напечатанной книге можно многое 
узнать об ее авторе. Можно увидеть не только его политиче-
ские взгляды, но и образ мысли, глубину суждений.

Пока Эдик листал книгу, мы с Юрием продолжили            
беседу в уже более узком направлении. Наш новый сосед с 
улыбкой на лице, как бы раскрывая свою доблесть, рассказал, 
как в конце 80-х он ездил в Литву и Латвию с "деликатным" 
заданием от КГБ. Рассказал, как вместе с Рижским ОМОНом 
организовывал межнациональную вражду между латышами и 
русскими. Оказалось, что и на Кавказе этот человек оставил 
свой злой след, когда вместе с Невзоровым фабриковал фильм 
о том, как "злые армяне" расстреливают мирный азербайджан-
ский кишлак. Это был фильм, который потом обошел все              
центральные телеканалы под значком "документальный 
фильм".

Вообще, Юрий рассказал много "интересного", не                  
замечая, что по сути, раскрывает себя как ярого врага моего и 
многих других народов. Но, несмотря на детальный рассказ о 
том, что он вместе с Рижским ОМОНом и Невзоровым творили 
в моем родном краю, в сердце мое не вселилась даже тень            
возмущения или злости. Мне просто стало жаль этого                     
60-летнего калеку, которому суждено свой век доживать здесь, 
среди тех, кого он когда-то презирал, не считая их за людей. 
Мое сердце Бог из каменного и злого переродил в плотяное и 
сострадающее, плачущее со всеми, кто страдает. И мой народ 
сегодня уже не латыши, а христиане. По крови я латыш, а по 
духу – сын Бога Живого! Поэтому, весь рассказ Юрия о том, 
что он творил в Прибалтике и на Кавказе у меня вызвал только 
один вопрос: кто он, этот человек, некогда вхожий во власть, а 
сейчас лежащий калекой у моих ног? С кем меня свела судьба 
здесь, в этой преисподней на земле, где плоть страдает, и              
плачет душа? 

По всему было видно, что мы с Юрием – две противопо-
ложные личности, прошедшие жизненный путь в обществе 
людей этого мира по совершенно разным дорогам. Мы оба              
в своем земном пути достигли "высот", достигли "успеха".              
Но эти "высоты" и этот "успех" несли совершенно противопо-
ложное социальное начало.

(окончание следует)

«Посему, страдает ли один член, 
страдают с ним все члены» 1 Кор.12:26

Рыдает в горе брат, сестра –
И ты пролей слезу.
Сердечной нежности, добра
Зажги в ночи звезду.

Ждет кто-то помощи твоей –
Из щедрой лей руки.
А нету рыбы – свой елей
С ним раздели, муку.

Случится у кого беда –
Ты в дом тот поспеши.
Сердечные пусть провода
Услышат стон души.

Звонок, письмо иль в двери стук
Поймёт твой брат без слов,
Что Сам Христос в тебе, мой друг,
Принёс бальзам, любовь.            

Т. Жембровская



Дорожите близкими, друзьями,
Чтобы не остались вы одни.
Пусть вражды не будет между вами,
Пусть угаснут ссоры на все дни.

Снисходите к ним и им прощайте,
Если кто обиду вдруг нанёс.
Вспыльчивость и гордость отстраняйте, 
Чтобы в сердце виден был Христос.

Вы приветливо им улыбнитесь,
Не учите их, как поступать,
Слово доброе сказать старайтесь,
«Дорогими», «милыми» назвать.

Это истинная драгоценность:
Близкие, родные и друзья.
Меж собой храните откровенность –
Что разбито, склеить то нельзя.

Дорожите ими и молитесь,
Чтобы их навек не потерять.
Привести их к Господу стремитесь,
Чтоб у Бога с ними пребывать.

До конца их слабости терпите,
Вашу ж немощь долготерпит Бог!
Бремена и нужды их несите,
Чтоб и к вам Господь бы не был строг!…

И врагами тоже дорожите…
Пусть за вас Господь Всевышний мстит.
Вы Ему в молитве всё скажите –
Он врагов в друзей преобразит.

Вы владеете бесценным даром –
Вечной жизни в вас живёт залог. 
Будешь ты или не будешь старым, 
После смерти встретит тебя Бог!…          

Миронов Борис  

Какое утешение в скорбях!
Душе усталой – Божье исцеление:
«Любовью вечною Я возлюбил тебя,
И потому простёр к тебе благоволение».

Елена Молчанова

У плоти все плохо очень,
У плоти – одни грехи.
И боль, что терпеть нет мочи…
А дух слагает стихи.

Страдает плоть и стенает:
Никто не хочет помочь!
Кошмары встают стенами…
А песня пронзает ночь.

У плоти земные мысли
(Хоть спи, хоть совсем проснись),
Желанья в тоске закисли…
А дух всё стремится ввысь!

И хочется песнь хваленья
Спасителю спеть. Ведь Он
Дал духу освобожденье:
От плоти навек спасён!    

Елена Молчанова



Ответ: 
Одни подростки, становясь старше, уже не столь охотно подчиняются           

родителям, как раньше, и в них растет желание быть принятыми своими сверст-
никами и пользоваться в их среде популярностью. Другим просто нужен                
собеседник, который бы их «понимал» и давал бы почувствовать, что их любят 
и нуждаются в них. Когда подросткам не хватает такого общения в семье – а 
часто именно так и бывает, – они ищут его среди сверстников. Кроме того,            
подростки легко поддаются влиянию сверстников потому, что они не уверены    
в себе и чувствуют себя беззащитными. В 14 лет Карен уже пристрастилась к 
наркотикам и жила половой жизнью. К 17 годам Джим превратился в хрониче-
ского алкоголика и вел безнравственный образ жизни. И Карен, и Джим                
признаются, что им совсем не нравилось ни то, как они жили, ни то, чем они 
занимались. Так что же толкнуло их на этот путь?  Давление сверстников!              
«Так поступали все мои знакомые, и это, конечно, очень влияло на меня», – объ-
ясняет Карен. Джим соглашается: «Мне не хотелось отличаться от друзей – я 
мог их потерять».
       Не всякое влияние сверстников плохо. В Притчах сказано: «Железо железо 
острит, и человек изощряет взгляд друга своего» (Притчи 27:17). Так же, как  
металлический нож затачивает лезвие другого ножа, общение с другими подро-
стками может, образно говоря, «заточить» твои качества и сделать тебя лучше –
если твои сверстники отличаются зрелостью взглядов и здравомыслием.
       Но, к сожалению, подросткам слишком часто не хватает зрелости – и умст-
венной, и духовной. Взгляды и суждения многих молодых людей ошибочны, не 
достойны доверия и даже безрассудны. Поэтому, когда подросток полностью 
попадает под контроль своих сверстников, он ничем не отличается от слепого, 
ведомого другим слепым. Это легко может обернуться бедой. Даже если сверст-
ники не подталкивают тебя к дерзким поступкам, их влияние все равно очень и 
очень ощутимо. «Ты постоянно стремишься завоевать расположение других, –
говорит Дебби. – Когда мне было восемнадцать, я даже боялась себе предста-
вить, что лишусь внимания сверстников, ведь тогда мне не с кем было бы              
проводить свободное время. Было страшно остаться совсем одной». Поэтому 
Дебби изо всех сил старалась добиться признания сверстников.
       Не начал ли и ты менять свою манеру одеваться, говорить или вести себя, 
чтобы подстроиться под других? Семнадцатилетняя Сюзи считает, что, «если ты 
не хочешь чего-то делать, тебя никто не сможет заставить». Это правда, но            
давление бывает таким незаметным, что ты можешь просто не догадываться,  
насколько сильно влияют на тебя другие люди. Никто не огражден от давления 
окружающих. Легко сказать: «Меня не волнует, что думают другие!» — гораздо 
труднее сохранить такую же решимость, оказавшись под давлением. 
        Как бы ты, например, повел себя в следующих ситуациях?

Одноклассник на виду у всех предлагает тебе сигарету. Ты знаешь, что  
курить нельзя. Но все ждут, как ты поступишь...

Тебе очень хочется носить такое же платье, как у всех других девочек, но 
мама говорит, что оно слишком короткое. Она настаивает, чтобы ты             
одевалась во что-то другое, но в этой одежде ты чувствуешь себя нескладной 
малолеткой. Одноклассники донимают тебя насмешками. Одна девочка            
говорит: «Почему бы тебе не накопить денег с обедов и не купить что-то      
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ского алкоголика и вел безнравственный образ жизни. И Карен, и Джим                

занимались. Так что же толкнуло их на этот путь?  Давление сверстников!              

вить, что лишусь внимания сверстников, ведь тогда мне не с кем было бы              

Это правда, но            

мама говорит, что оно слишком короткое. Она настаивает, чтобы ты             

смешками. Одна девочка            

поприличнее? И совершенно не обязательно говорить 
об этом своей матери. Просто оставляй эту одежду в 
школе, в своем шкафчике».
         Легко ли тебе будет в таких ситуациях? Конечно, 
нет.   Но   если   ты   побоишься   сказать   «нет» своим  
сверстникам, вскоре ты будешь говорить «нет» самому 
себе, своим принципам, своим родителям. Как же         
научиться противостоять давлению сверстников?

Проявляя рассудительность
     Пятнадцатилетняя Робин начала курить не потому, 
что ей этого хотелось, а потому, что так делали все. Она 
вспоминает: «Потом я задумалась: „Мне не нравится 
курить. Так зачем же я это делаю?" И я бросила». Да, 
задумавшись о своих действиях, она смогла выйти из-
под влияния сверстников!
     Поэтому вполне уместно, что Библия 
побуждает молодежь приобретать 
«знание  и  рассудитель -
ность» (Притчи 1:4). Рассу-
дительный человек не ста-
нет обращаться за сове-
том к своим неопытным 
сверстникам. В то же 
время он не будет  
самонадеянным и не 
станет пренебрегать 
мнением других       
людей. Он готов 
«слушаться совета и 
принимать обличе-
ние, чтобы сделаться 
мудрым» (Притчи 
19:20).
          Однако не удивляй-
ся, если за эту рассудитель-
ность тебя невзлюбят или даже 
начнут осыпать злобными         
насмешками. И все же, кто сильнее: 
тот, кто поддается своим чувствам и стра-
стям, или тот, кто может сказать «нет» неправильным  
желаниям? (Притчи 16:32.) Куда забрели твои насмеш-
ники на этом жизненном пути? Туда ли и ты держишь 
свой путь? А может быть, они просто тебе завидуют и 
за насмешками прячут неуверенность в себе?

Не попадайся в сеть человекобоязни
«Боязнь пред людьми ставит сеть», – говорится в 

Притчах 29:25. В сеть легко попадаются животные, ко-
торые, ничего не подозревая, пытаются взять приманку. 
В наши дни желание получить признание сверстников 
может оказаться точно такой же приманкой. Прельстив-
шись ею, можно попасть в ловушку – нарушить законы 
Бога. Как же не попасться в сеть человекобоязни или 
вообще ее избежать?

    Прежде всего, будь осторожным в выборе друзей 
(Притчи 13:20)! Общайся с теми, кто признает              
христианские ценности и нормы. Несомненно, это сузит 
круг твоих друзей. Вот что сказал один подросток:           
«Я перестал поддерживать принятое в школе мнение о 
сексе и наркотиках, и вскоре меня оставили в покое. И 
хотя я избавился от сильного давления окружающих, 
мне стало как-то одиноко». Но лучше уж испытать       
одиночество, чем позволить себе духовно и морально 
пасть под влиянием сверстников! А недостаток             
общения возместит семья и христианское собрание.
         Противостоять давлению сверстников помогает и 
послушание родителям (Притчи 23:22). Они очень       
стараются научить тебя хорошему. Одна девушка         
сказала: «У меня были строгие родители. Иногда мне 

это не нравилось, но сейчас я рада, что они 
стояли на своем и ограничивали крут 

моих знакомств». Благодаря этой 
родительской опеке девушка          

не поддалась уговорам испро-
бовать, что такое секс и        

наркотики. 
    После предупреждения о 
том, что человекобоязнь 
является «сетью», в 
Притчах 29:25 говорится: 
«Надеющийся на Госпо-
да будет безопасен».
Дружба с Богом лучше 
всего поможет тебе про-

тивостоять давлению 
сверстников. Например, 

Дебби (упомянутая выше) 
какое-то время подражала 

другим – много пила и упот-
ребляла наркотики. Но затем она

покаялась, начала серьезно изучать 
Библию и стала надеяться на Иисуса. 

Как это на нее повлияло? «Я решила больше 
не заниматься тем, чем занималась эта компания», –
вспоминает Дебби. Она сказала своим бывшим друзьям: 
«Поступайте как знаете, а мне с вами не по пути.           
Хотите со мной дружить – признавайте те же нормы, 
что и я. И уж извините, но ваше мнение меня больше не 
волнует. Я так решила!» Не все друзья Дебби отнеслись 
с уважением к ее новым убеждениям. Но она говорит: 
«Зато, приняв такое решение, я стала себя уважать».

Ты тоже «станешь себя уважать» и избежишь 
многих бед, если не будешь поддаваться давлению 
сверстников! 



скажённое представление                
о ком-то неизменно приводит 
к неправильному отношению 

к нему. С этой печальной истиной 
встречается каждый. «Лучше один 
раз увидеть, чем много раз услы-
шать» – гласит известная поговорка. 
Достаточно соприкоснуться с чело-
веком лично, чтобы сразу сформиро-
валось более объективное мнение              
о нём и определилось наше отноше-
ние к нему.

Но как быть с Богом? Можно 
ли и как на Него посмотреть лично, 
без посредников? Какой Он?             
Библейская истина непреклонна: 
Бога никто не видел и видеть не             
может (1Ин.4:12; 1Тим.6:16).
Христианство воспринимает Его 
верой. Картинки с изображением 
Христа являются не более, чем              
плодом воображения самого челове-
ка. Желаемое выдаётся за действи-
тельное.

Вполне очевиден факт неред-
ко противоречивой пестроты во  

мнениях людей о Боге. Часто имен-
но эта ситуация сильно отталкивает 
от Него. «Бог хочет это, не хочет 
этого…» – нередко за подобными 
фразами скрывается личное желание 
говорящего или даже стремление 
навязать свои законы, выдавая их за 
Божьи заповеди. Данные поступки 
явно указывают на серьёзную духов-
ную болезнь – человекобожие,            
берущую начало от дьявола; именно 
он лукаво заявил первым людям:  
«…вы будете как боги». Вот и            
рвётся с тех пор неуспокоенное в 
Боге сердце вещать от Его имени. 
Трудно удержаться от простого           
вопроса: «А вы у самого Бога спра-
шивали? И что Он вам ответил?»
Складывается ложное впечатление, 
что Он с определёнными людьми 
обязательно советуется и стоит    
только на их стороне. Нельзя         
отрицать печального факта – разоча-
рования людей в Боге. Одна из глав-
ных причин – неверное понимание 
Бога.

Так какой же Он – этот Бог? 
Библия указывает на достаточно 
уникальный элемент в личном            
восприятии Его: «Ибо невидимое 
Его, вечная сила Его и Божество, от 
создания мира через рассматривание 
творений видимы…» (Рим.1:20);
«Стой и разумей чудные дела              
Божьи» (Иов.37:14).

Обратим внимание только на 
одну очень трогательную и чрезвы-
чайно важную для нас характерную 
черту в отношениях Бога к людям 
(верю – она может полностью пере-
вернуть наше представление о Нём). 
Речь пойдёт о том, как Он принима-
ет человека. Размышления будут 
построены на словах Евангелия от 
Луки 22 гл. 31-34 стихи: «И сказал 
Господь: Симон! Симон! се, сатана 
просил, чтобы сеять вас как пшени-
цу, но Я молился о тебе, чтобы не 
оскудела вера твоя; и ты некогда, 
обратившись, утверди братьев                
твоих. Он отвечал Ему: Господи! с 
Тобою я готов и в темницу, и на 
смерть идти. Но Он сказал: говорю 

Александр Копытюк, Пенсильвания



тебе, Петр, не пропоет петух               
сегодня, как ты трижды отречешься, 
что не знаешь Меня».

Очень трогательная история! 
Интересно, как бы мы себя чувство-
вали, и какое было бы наше отноше-
ние к другу, предавшему нас?         
Скорее всего, даже при примирении 
мы относились бы к нему с особой 
предосторожностью. Но, а если бы 
мы твёрдо знали, что завтра друг нас 
предаст, то как бы мы сегодня к        
нему относились? Верно, лучше об 
этом и не говорить. Да, это мы –
люди…

А так ли Бог? Нет!!!

Возвратимся к библейскому 
тексту. Поражает спокойствие Хри-
ста: «Симон, за твою душу идёт 
борьба, Я на твоей стороне. Я знаю, 
что завтра ты отречёшься от Меня, а 
послезавтра ты Мне понадобишься».
Вот реальное действие реального 
Бога! «Изучение Библии ясно             
показывает, что большинство                 
мужей, делавших историю, были 

людьми, потерпевшими неудачу               
в чём-либо, многие из них даже                
основательно, но они не остались 
лежать в грязи. Именно их неудача и 
их  раскаяние помогли им познать 
лучше и глубже милость Господню. 
Они выучились познавать Бога,               
Который Своим детям, разочаровав-
шим Его, предоставляет вторую                
и даже третью возможность          
исправиться » ( О.Зандерс 
«Душепопечительство и терапия»).

Подлинный Бог в лице Иису-
са Христа приходил на эту землю 
показать в отношениях к людям 
свой подлинный Образ и, тем                 
самым, раз и навсегда нанести со-
крушительный удар по лживому 
дьявольскому представлению о Нём 
как о злопамятном, мстительном, 
преследующем Властелине.

Отрёкся Пётр… Что побуди-
ло его горько плакать? Нет, не угро-
зы со стороны Христа. Не мог он 
устоять перед взглядом чистой         
Любви, полной доверия к нему,           
предавшему эту Любовь… Это               
раскаяние навсегда уничтожило его 
поступок! Да, именно так поступает 
Бог любви:

– удалил беззакония 
наши, как восток от 
запада (Пс.102:12);
– бросил грехи за 
х р е б е т  С в о й
(Ис.38:17);
– ввергнул в пучину 
морскую все грехи 
(Мих.7:19).

Как и в Эдемском саду, сата-
на не может согласиться с этим            
действием Бога, зная, что оно даёт 
силу упадшему подняться. Именно 
поэтому и сегодня с разных сторон 
сыпятся напоминания о прошлых 
исповеданных грехах. Непрощение  
и презрение со стороны людей               
толкают их на рецидив, то есть              
повторение греха; для недоброжела-
телей этого только и надо – вот              
видишь, он не раскаялся, раз повто-

рил проступок. Злопамятство, соби-
рание компромата (негативных дей-
ствий прошлого) – страшная духов-
ная болезнь человечества. Как                
только что-то не так, не угодил или 
сказал против – сразу «адская копил-
ка» открывается: он блудил,                 
воровал, пил… и как вообще его 
земля терпит? Земля-то терпит,                
повинуясь Божьим законам любви, а 
вот человек?..

«Пётр, ты завтра предашь 
Меня, а послезавтра ты Мне                 
нужен»…

«…в вас должны быть те же 
чувствования, какие и во Христе    
Иисусе» (Филп.2:5). Где они?

Итак, с одной стороны – лю-
бящий, принимающий приходящих 
к Нему, прощающий, доверяющий, 
приглашающий к сотрудничеству 
Бог. С другой стороны – на словах 
любящие, но злопамятные, не дове-
ряющие люди. Это печальная и горь-
кая реальность нашего времени.

В какого Бога мы верим? На 
чём формируется наше представле-
ние о Нём? Строится ли оно на           
мнении людей или на образе,                
который мы видим в их жизни? Если 
нас больше беспокоит вопрос «А как 
обо мне подумают люди?», то мы 
поклоняемся образу бога, представ-
ленному ими. Стоит набраться             
мужества и назвать свой страх перед 
людьми идолопоклонством. Этот 
«бог» мучит нас и не освобождает, 
от него нужно просто отречься, как 
от лжебога. Читайте: «Если Сын  
освободит, то истинно свободны  
будете» (Ин.8:36); «Итак, стойте в 
свободе, которую даровал вам             
Христос, и не подвергайтесь опять 
игу рабства».

Верю, что независимость от 
людей, но полная зависимость от 
Бога поможет нам смотреть на всех 
людей глазами Бога! 

В какого Бога мы верим?                                                                        

уникальный элемент в личном            

Стой и разумей чудные дела              

обратившись, утверди братьев                



Церковь «Свет Евангелия» поздравляет 
Сергея ХОЛОСТОВА и Владимира ШИВУ 
с рукоположением на диаконское служение 

и желает вам возрастать в познании Бога, исполняясь Духом Святым и приобретая духовный опыт 
домостроительства Божьего. «Бог ...да усовершит вас во всяком добром деле, к исполнению воли Его, 

производя в вас благоугодное Ему через Иисуса Христа» (Евр.13:21);
«чтобы поступали достойно Бога, во всем угождая Ему» (Кол.1:10).

(1 Тим. 4:13,14; 2 Тим. 1:6)

Есть на земле наивысшее призвание, 

Наивысшее, святейшее служение;

И сила для него, и дарование 

Даются через рукоположение.

Как крыльев взмах над головой склоненною, 

Едва-едва заметное движение 

Жизнь превращает в жертву осолённую 

Через святое рукоположение.

«Не неради о даре пребывающем...»,

Переданном тебе в благословение; 

Живи под этим, радость вызывающим, 

Единым в жизни рукоположением.

Пусть будет жизнь твоя, как излияние,

Живая жертва Богу всесожжения,

Святого Духа яркое сияние,

Как светлый отблеск рукоположения.
Вера Кушнир

19 декабря 2007 года отошла в вечность наша дорогая сестра Алиса Павловна КУЗЬМЕНКО.  
Она родилась 11 мая 1928 года в городе Кировоград, Украина. Бог даровал ей покаяние в 12-летнем возрасте, и с этого момента 

сестра никогда не оставляла служения для славы Господа.  Вместе с мужем Павлом Варфоломеевичем она воспитала 
дарованных Богом 10 детей, не потеряв ни одного в этом мире. Алиса Павловна служила добрым примером молодым матерям, 
спрашивавшим у нее совета по воспитанию деток. Ее мягкий голос и задушевность, с которой она пела, служил ободрением и 
благословением многим и на Украине, и здесь, в Америке, куда супруги Кузьменко переехали в 1992 году. Дети вспоминают о 

ней, как о требовательной матери, которая «никогда не кричала». Господь благословил семью Кузьменко 35 внуками и 
6 правнуками. Церковь «Свет Евангелия» выражает искреннее соболезнование  всем родственникам и близким умершей, 

а особенно ее мужу, Павлу Варфоломеевичу.
«Сам же Господь наш Иисус Христос и Бог и Отец наш... да утешит ваши сердца...»

(2 Фес. 2:16-17).

                    Ответы на кроссворд, опубликованный в №6 (66)
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Желаем родителям постоянно стоять в проломе за своих крошек, подвизаясь в 
молитве и прошении пред престолом Неба. Детки по Божьему изволению посылаются 

нашим семьям на время, чтобы мы, как родители, вырастили их для славы Господа. 
Нелегок труд родителей, особенно здесь, в Америке, в это последнее время. 

Но он не тщетен пред Богом. Да будут ваши семьи благословенны, 
детки послушны и восприимчивы к Слову Господа.

Церковь «Свет Евангелия»
 сердечно поздравляет с новорожденными:

Дениса и Неллю Бабаковых 
7 января они приняли от Господа 

особый подарок, сынишку 
Артема.

Дмитрия и Катю Оберемок
18 января Бог по Своей милости 
благословил их семью сыночком 

Тони.

Сашу и Лену Артемовых 
22 января Господь посетил их семью 
радостью Неба, даровав доченьку 

Элеонору.



а, к большому прискорбию, у 
человека есть эта нить самоправед-
ности. Мы часто хотим поставить 
себя выше и лучше других. Часто 
оправдываем себя любыми путями. 

         Таким людям Христос лично 
говорит: «вы выказываете себя         
праведниками перед людьми, но Бог 
знает сердца ваши: ибо, что высоко 
у людей, то мерзость пред Бо-
гом» (Лук.16:15).

         Друзья, не забудем, что наши 
дела – как запачканная одежда.        
Одно дело – быть оправданным пе-
ред Богом, а другое дело – считать 
себя праведником. Апостол Павел 
прекрасно понял эту истину и писал 
римлянам и галатам, что оправдание 
наше происходит по вере в Иисуса 
Христа. «Однако же, узнавши, что 

человек оправдывается не делами 
закона, а только верою в Иисуса 
Христа, и мы уверовали в Иисуса 
Христа, чтобы оправдаться верою 
во Христа, а не делами закона; ибо 
делами закона не оправдывается 
никакая плоть» (Гал.2:16).

         Друзья, оправдание приходит 
по вере, а не по нашим делам.           
Нашими делами мы никогда не        
оправдались бы перед Богом. Он 
оправдывает того человека, который 
понял раз и навсегда, что сам себя 
не спасет и не вытащит из болота 
греха.  Это может только Он – Гос-
подь, Который именно для этого и 
умер на кресте Голгофском, чтобы 
занять твое и мое место там. Вот 
поэтому, веря в Его искупительное 
дело, мы оправдываемся и стано-
вимся пред Богом невинными.  

          Конечно, друзья, это не гово-
рит о том, что мы уже не грешим, и 
что мы стали совершенными. Слово 
Божье ясно говорит нам, что если 
мы согрешаем, мы имеем Ходатая 
перед Богом – Иисуса Христа.         
Христос для верующего человека 
становится не только Спасителем, 
но также Ходатаем перед Богом От-
цом в момент нашего прегрешения. 

              Как жаль, что некоторые, 
уверовав, стали возноситься и           
считать других никчемными суще-
ствами, стали считать себя выше –
праведниками. Не будем же, друзья, 
поступать как те фарисеи, которые 
тоже считали себя лучше других, 
потому что они были на видных 
местах и хорошо знали Слово Бо-
жие; кроме того, умели произносить 
красивые молитвы. Такие люди         
были фальшивыми праведниками. 
Неужели мы сегодня хотим быть 
похожими на них? Примером само-

праведности был Савл из Тарса,  
который потом стал апостолом Пав-
лом. Он так сильно был втянут в 
человеческие предания иудеев, что 
был почти слеп, когда гнал первых 
христиан на смерть. Для него его 
праведность, заключавшаяся в ис-
полнении предписанного пророками 
и добавленного фарисеями закона, 
была самым большим оправданием 
своей деятельности. И вот, в разгар 
своей грязной работы, он встретился 
лицом к лицу с Тем, Кто в самом 
деле мог оправдать его от грехов и 
сделать чище белого снега. Он 
встретился на пути в Дамаск с Иису-
сом Христом, Которого вот уже не-
которое время постоянно гнал и 
преследовал в лице первых христи-
ан. И там, на дороге, он понял, что, 
в самом деле, был слепым. И не 
только физически после яркого          
видения Божьего, но был духовно 
слеп. Там же он признал Иисуса 
Христа своим Господом. Он спро-
сил: «Кто Ты, Господи?» А Господь 
ответил: «Я Иисус, Которого ты  
гонишь; трудно тебе идти против 
рожна». Павел в трепете и ужасе 
сказал: «Господи! что повелишь мне 
делать?» В 9 гл. Деяний апостолов 
описано подробно обращение апо-
стола Павла. 

             Человек может быть полно-
стью ослеплен своей самоправедно-
стью. Будем осторожными и внима-
тельными к нашему поведению и 
разговору. Мудрый Соломон писал 
в 30 главе: «Есть род, который чист 
в глазах своих, тогда как не омыт от 
нечистот своих».

             Кто может омыть человека? 
Кто может оправдать его? Только 
Тот, Кто Сам чист и свят – Иисус 
Христос. Вот к Нему и нужно             
обратиться, чтобы стать чистым и 
оправданным. 

Александр 
Яручик-Захария,

Испания



только физически после яркого          

Христос. Вот к Нему и нужно             

стория, которой хочу поде-
литься – вполне обыкновен-

ная, нет в ней ничего потрясающего, 
грандиозного, просто бытовая,          
неприметная. Да и в центре её обык-
новенная собака, не породистая, 
можно сказать – «дворняга». Но то, 
что я узнал о ней, потрясло меня до 
глубины души и, конечно, запомни-
лось, врезалось в память.

Ехал я как-то по суетным 
делам на «трачке». Впереди свето-
фор. Мне надо было налево, а как 
раз стрелка налево горела. Впереди 
меня был небольшой «джип», тоже 
налево хотел, поворот показывал. 
Вижу, стрелка мигать стала, значит, 
спешить надо. Ну, я на газ, а перед-
няя машина – по тормозам.... Пока я 
перестроился на тормоз, расстояние 
неумолимо сокращалось. Вижу – не 
успеваю! Ну, я влево крутанул руля, 
но было уже поздно – зацепил я таки 
левый «квотор». Небольшая авария 
– только  маленькая вмятина, да зад-
ний поворотник разбил, но всё же 
неприятно. Из «джипа» вышла             
пожилая женщина, немного напу-
ганная.

–  Извините, –  говорю, –  не 
успел затормозить. Моя страховка 
это покроет, только выполним все 
формальности.

Осмотрев свой автомобиль и 
убедившись, что ничего страшного 
не случилось, американка вежливо 
предложила:

–  Давайте отъедем в сторону 
и вызовем полицию.

–  Нет проблем. Вот вам мой 
телефон.

Когда мы остановились на 
ближайшей парковке, женщина              
позвонила в полицию. Из пассажир-
ской двери вышел пожилой мужчи-
на –  видно, слепой, так как шёл он, 
постоянно касаясь кузова автомоби-
ля. Я спросил бабулю:

–  Как ваше самочувствие, не 
ушиблись?

–  Всё хорошо, слава Богу! 
Только бы с собакой нашей ничего 
не случилось. Не дай Бог!

–  Какой собакой? 
– О, это необыкновенная  

собака и очень дорогая, 80 тысяч 
долларов стоит! Если с ней что            
случится – беда!

–  Что же это за собака, золо-
тая, что ли?

– Да нет, обыкновенная,             
но обученная помогать слепым,          
собака-поводырь. Ей, милой, мой 
муж каждый день жизнь свою             
доверяет.

Тут я обратил внимание,           
что мужчина открыл заднюю дверь 
автомобиля, и там, действительно, 
была собака. Она приветливо зави-
ляла хвостом и стала лизать руки 
хозяину. Тот не мешал ей и ласково 
гладил. Потом раскрыл красивую 
сумку, достал оттуда еду, налил во-
ды из бутылочки в специальную 
чашку и стал кормить своего любим-
ца из рук. Окончив кормление, хозя-
ин стал массажировать животному 
лапы, спину и ласково гладить.               
Я был поражён увиденным и               
услышанным. 

Вот те на-а-а! Обыкновенная 
собака, Бобик, который обычно          
ничего не стоит, который, если по-
падёт под колёса, оставлен будет в 
кювете без сожаления и даже с             
отвращением, пользуется такой            
любовью и вниманием... да ещё            

стоит 80 тысяч  «зелёными»... Да за 
эти деньги дом можно купить или 
такие «крутые колёса», что весь  
район завидовать будет! От чего ж 
такая разница? Дело, понятно, в том, 
что обыкновенный пёс сам по себе 
пёс, живёт бесполезной жизнью и 
только загрязняет окружающую  
среду. А этот пользу приносит,           
не зря живёт, дело доброе делает 
слепому хозяину...

Не так ли и мы, люди – если 
просто так, для себя только живём, 
никому ничего не должны, то жизнь 
наша пустая и никчемная. Но если 
пользу несём ближнему, если голод-
ного накормим, нуждающемуся            
поможем, жаждущего напоим; ну,             
а если это духовная жажда, то тем 
более послужим; тогда Иисус таким 
скажет: «Войдите, благословенные 
Отца Моего, наследуйте Царство, 
приготовленное вам от создания ми-
ра!» И это не какие-то там 80 тысяч 
долларов, это богатство неоценимое 
и вечное.           

Помоги нам, Господь, прожить 
жизнь не впустую!  

Г. Любашин ( Сырниченко )



По горизонтали: 7.Обращение Божией 
милости, благодати на человека либо Самим Богом, 
либо людьми, действующими по воле Его 
(Быт.12:3). 11.Гора, холм, курган. 15.Око. 17.Родной 
город Апостола Павла (Деян.9:11). 18.Ей уподобля-
ется человек, запутавшийся в сетях греха 
(Еккл.9:12). 19.Приспособление для просеивания 
сыпучих материалов. 2О.Пророк, автор книги        
Ветхого Завета. 22.Четвёртый сын Давида, пытав-
шийся воцариться вместо Соломона (3 Цар.1:5 и 
далее). 23.Постель, ложе больного. 24.Сын Еноса, 
отец Мелелеила, потомок Сифа (Быт.5:9).
26.Первосвященник, предложивший убить Иисуса 
(Ин.11:47-53). 27.1ОО. 28.По слову Бога Исаия снял 
одежду и обувь и ходил ___ и босой (Ис.2О:2).
29.Рая. 31.Левит 16:22 «И понесёт ___ на Себе все 
беззакония их в землю непроходимую…»
32.(Быт.17:5) «Отец множества»; прародитель         
Израильского и Арабского народов. 33.Хранилище 
зерна. 34.Название одного из старых сборников    
христианских песен или бубен, ручной барабан. 
35.Материал для первой одежды (Быт.3:21).
37.Хищное животное, считающееся очень хитрым. 
38.Христианин из Ефеса, сопровождавший Павла в 
Иерусалим (Деян.2О:4). 42.»Отрицательный голос»
при голосовании. 43.Столица Латвии. 44.Боязливый, 
не смелый. 47.Палка для удара по мячу при игре в 
бейсбол или в лапту. 48.Пророк, автор книги Ветхого Завета. 52.Земля, в горах которой остановился Ноев ковчег (Быт.8:4).
53.Вещество, добываемое пчёлами из цветов для получения мёда. 54.Евангелист. 57.О. 58.Место первой стоянки израильтян 
в Ханаане (Нав.4:19). 59.Знак препинания. 62.Учёный – богослов. 64.1 Петра 3:15 «будьте всегда готовы всякому, требующе-
му у вас отчёта в вашем уповании , дать ___ с кротостью». 65.Афганский воин, приверженец Бен Ладена. 66.В Библии так 
иногда называют ручьи и небольшие речки (Ин.18:1). 68.Только он и его семья спаслись от потопа. 69.Третий сын Левия 
(Быт.46:11). 7О.Световой год (астрон.). 72.Торжественное стихотворение, прославляющее кого-то. Например, произведение 
Державина «Бог». 73.Воины перебили их разбойникам, но не Иисусу, убедившись, что он мёртв (Ин.19:32-33). 74.Один из 
семи городов, церквам которых написаны послания в Откровении Иоанна Богослова (Отк.1:11). 76.Отряд милиции особого 
назначения (Россия). 77.Её любовь к детям служит прообразом любви Божией. 78.Время еды в полдень. 8О.Судьба, участь, 
удел, надел или часть чего-либо. 83.Добровольное даяние. 84.Грех, не позволяющий наследовать Царство Божие (1 Кор.6:9).

По вертикали: 1.Ответ, который человек должен дать на деяния Бога (2 Кор.4:15). 2.Жалящее насекомое. 
3.Прокуратор Иудеи, желавший рассмотреть дело Павла (Деян.25:9). 4.Бог, как любящий Отец (Рим.8:15). 5.Сын Цивеона 
Евеянина, отец Оливемы, жены Исава (Быт.36:2). 6.Созидание, творение. 8.Атмосферные осадки в виде частичек льда. 
9.Образ, внешний вид. 1О.Главная река Палестины. 12.Традиционно-установившиеся правила общественного поведения 
(Лев.18:3О). 13.Так мы иногда называем шаловливого ребёнка или чешский автомобиль. 14.Пророк, автор книги Ветхого  
Завета. 16.Она разодралась, когда умер Иисус (Матф.27:51). 19.Он знал, что не умрёт, не увидев Мессию (Лк.2:25). 21.Сын 
Ефрема (1 Пар.7:26). 22.Из него израильтяне отправились в Ханаан (Чис.21:1). 25.Пророк, автор книги Ветхого Завета. 
26.Животное,  дающее очень полезное молоко. 3О.Сын Нира, брат Саула и начальник его войска (1 Цар.2О:25). 31.Растение, 
возбуждающее аппетит, символ зрелости и приближающегося конца жизни (Еккл.12:5). 36.Градоначальник Самарии во вре-
мена Ахава (3 Цар.22:26). 37.Снаряжение рыцаря. 39.В этом городе Ап.Павел произнёс прощальную проповедь перед пресви-
терами Ефесской церкви (Деян.2О:17). 4О.Отец Лии и Рахили (Быт.29:16). 41.Ужас. 42.Место расположения стана израильтян 
в Эдоме, между Салмоном и Овофом (Чис.33:42). 45.Вавилонский царь (4 Цар.24:1). 46.»Кто же скажет брату своему: ___ 
подлежит синедриону (Мф.5:22). 47.Мягкий, нежный материал. 49.Со времён Сталинских репрессий в России так называют 
стукачей. 5О.Временная стоянка (Чис.2:2). 51.Грех, не позволяющий наследовать Царство Божие (1 Кор.6:9). 55.Арамейское 
полукочевое племя, упомянутое в книге Иова 1:17. 56.Место для сборища разбойников (Мф.21:13). 58.Судья Израильский, 
великий муж веры (Евр.11:32), разрушил жертвенник Ваала. 6О.Их клеят на стены. 61.Насекомое - постельный паразит. 
63.Плодородная область восточнее Иордана (Втор.3:1О). 66.Книга Соломона. 67.Углеродное соединение, используемое  для 
получения ацетилена при газосварке; серые камешки с меловым налётом. 69.Не мало, а даже слишком. 71.Хананейский город, 
завоёванный Иисусом Навиным, вошедший в удел Неффалима (Нав.12:22). 73.Беда, несчастье. 75.Водное пространство, 
имеющее выход в океан. 77.Сын Лота от его старшей дочери. 79.Труд, работа, бизнес, проект. 81.Штат США. 82.Жир с внут-
ренностей животных, а также всё лучшее и ценное (Быт.45:18).

Составил Виктор Хивренко

Исследуйте 
писания, ибо вы 

думаете чрез них 
иметь жизнь 
вечную; а они 

свидетельствуют 
о Мне.

От Иоанна 5 :39.


